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В а т м о с ф е р е 
равноправного 
сотрудничества 
Делегация Белого дома 

США в ОИЯИ 
10 а в г у с т а О б ъ е д и н е н н ы й и н с т и 

т у т я д е р н ы х и с с л е д о в а н и й п о с е т и 

л и с о т р у д н и к ф и н а н с о в о г о у п р а в 

л е н и я а д м и н и с т р а ц и и П р е з и д е н т а 

С Ш А Н. Л у т з и п р е д с т а в и т е л и М и 

н и с т е р с т в а э н е р г е т и к и и П о с о л ь 

с т в а С Ш А Д. Х а з е н г а и Р. О Ш е л л . 

Нейле Л у т з - к о н с у л ь т а н т Б е л о г о 

д о м а п о п р о г р а м м а м я д е р н о й б е 

з о п а с н о с т и , о с у щ е с т в л я е м ы х М и 

н и с т е р с т в о м э н е р г е т и к и С Ш А и е г о 

п а р т н е р а м и , в ч а с т н о с т и , Р о с с и е й 

и О И Я И . 

За десять лет сотрудничества аме

риканские делегации неоднократно 

посещали О И Я И , знакомились с си

стемой хранения, контроля и учета 

ядерных материалов, а также охра

ной объектов. Так, например, в июле 

п р о ш л о г о года И н с т и т у т п о с е т и л и 

п р е д с т а в и т е л и К о н г р е с с а С Ш А Р. 

Шефер, Л . Стюбер и Б. Уайт, кото-

рью дали вьюокую оценку професси

онализму наших служб, отвечающих 

за ядерную и радиационную безо

пасность. Каждый новый визит аме

риканских коллег - это новый шаг в 

развитии плодотворного сотрудниче

ства. Об этом шла речь на двусто

ронней встречу, которая проходила 

в ДМС О И Я И . С презентационным 

сообщением о деятельности Объеди

ненного института выступил вице-ди

ректор профессор М. Г. Иткис. 

С большим обзорным докладом о 

с о т р у д н и ч е с т в е с М и н и с т е р с т в о м 

энергетики С Ш А по вопросам ядер

ной безопасности выступил дирек

тор НЦеПИ О И Я И В. Н. Самойлов . 

Он рассказал о проделанной работе 

по модернизации всех систем з а 

щиты, разработке информационных 

систем и мониторингу , о модерни

зации хранилища ядерных материа

лов, проходной О И Я И и обслужива-

I/ 
в Д М С О И Я И г о с т е й п р и н я л и в и ц е - д и р е к т о р О И Я И М. Г. 

И т к и с и д и р е к т о р Н Ц е П И В. Н. С а м о й л о в . 

НИИ созданных систем. Большое вни

м а н и е уделяется о б у ч е н и ю персо 

нала, создана учебная база, на ко

торой проходят переподготовку ин

спекторы технадзора. О И Я И вносит 

с в о й вклад в н е р а с п р о с т р а н е н и е 

ядерного о р у ж и я , внедрив систему 

х р а н е н и я и контроля за использо

в а н и е м ядерных материалов на ряде 

объектов страны. В докладе В. Н. 

С а м о й л о в а были приведены убеди

тельные факты эффективности двух

стороннего сотрудничества - в на

стоящее время О И Я И работает по 

о с н о в н ы м н а п р а в л е н и я м о б е с п е ч е 

ния ядерной безопасности в тесном 

контакте с 11 центрами и ф и р м а м и 

С Ш А . У с п е х этой с о в м е с т н о й д е я 

т е л ь н о с т и , б е з у с л о в н о , з а в и с и т от 

безграничного доверия друг к дру

гу, паритетного (50 х 50) вклада в 

общее дело, хороших личных отно

шений партнеров и коллег. Это при

знают эксперты как с нашей, так и 

с американской стороны. 

Гостей заинтересовали предложе

ния, содержащиеся в докладе В. Н. 

С а м о й л о в а , по развитию сотрудни

чества, долгосрочным планам, вклю

чая пилотный проект по такой акту

альной проблеме, как борьба с тер

р о р и з м о м . 

После о б м е н а м н е н и я м и делега

ция Белого д о м а посетила хранили

ще ядерных материалов, Н П Ц «Ас

пект», Н Ц е П И , познакомилась с си 

стемами защиты и охраны О И Я И и 

результатами работы по их модер

низации. По итогам визита руково-

Г о с т и и з С Ш А с Ю. К. Н е д а ч и -

н ы м в Н П Ц « А с п е к т » . 

С з а м е с т и т е л е м г л а в н о г о и н 

ж е н е р а О И Я И Б. А . Ш е с т а к о -

в ы м в х р а н и л и щ е я д е р н ы х м а 

т е р и а л о в . 

дитель делегации Н. Лутз выразила 

удовлетворение как проделанной в 

О И Я И р а б о т о й по я д е р н о й б е з о 

пасности, так и атмосферой откры

тости и взаимного доверия , харак

теризующей партнерские отношения. 

Н а д е ж д а К А В А Л Е Р О В А , 

фото Юрия ТУМАНОВА, 

Татьяны ОСИПОВОЙ. 
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Новости ОЭЗ 
В ы с т а в к а н а у ч н о - т е х н и ч е с к и х д о с т и ж е н и й - 2006 б у д е т п р о х о д и т ь в 

г о р о д е Х а р б и н е с 21 п о 23 а в г у с т а в р а м к а х п р о в е д е н и я « Г о д а Р о с с и и 

в К и т а е » . 

Столько проектов Дубна 
еще не показывала 

Цель ее - укрепление делового 

партнерства и стратегического вза 

имодействия , содействие р а з в и т и ю 

и процветанию регионального эко 

номического научно-технического со

т р у д н и ч е с т в а . 

Во в р е м я работы вьютавки прой

дет второй М е ж д у н а р о д н ы й форум 

научно-технического сотрудничества 

Китая и С Н Г на в ы с ш е м у р о в н е 

( Ф о р у м - 2 0 0 6 ) . Г л а в н о й е г о т е м о й 

станет благоприятное использование 

«Года России в Китае» и «Года Китая 

в России» в деле расширения и ук

репления китайско -российского н а 

у ч н о - т е х н и ч е с к о г о с о т р у д н и ч е с т в а , 

партнерства и стратегического в з а 

имодействия . При э т о м у п о р будет 

сделан на обсуждение сотрудниче

ства в сфере изучения фундамен

тальных наук, прикладных исследо

ваний , т р а н с ф о р м а ц и и и внедрения 

вьюоких технологий . 

На выставке в Харбине будет пред

ставлена обширная э к с п о з и ц и я ин

новационных проектов из Дубны. По

сетители смогут о з н а к о м и т ь с я с про

ектом особой э к о н о м и ч е с к о й з о н ы 

технико-внедренческого типа , кото

рый реализуется сегодня в подмос

к о в н о м наукограде, а т а к ж е н о в ы 

ми разработками. Их представляют 
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О б ъ е д и н е н н ы й и н с т и т у т я д е р н ы х 

исследований . У н и в е р с и т е т «Дубна», 

М К Б «Радуга», и н н о в а ц и о н н ы е к о м 

п а н и и « Т р а н с к о м с о ф т » , « А п А Т э К » , 

« О п т и ч е с к а я с в я з ь » , « Э н е р г и я » . 

Для у ч а с т и я в в ы с т а в к е в Китай 

из Дубны 17 а в г у с т а вылетает боль

шая д е л е г а ц и я . Ее р у к о в о д и т е л ь , 

С е р г е й Д о б р о м ы с л о в , н а ч а л ь н и к 

у п р а в л е н и я и н н о в а ц и о н н о й деятель

ности и и н ф о р м а ц и о н н ы х техноло

гий администрации города, так о п 

ределил цели этой поездки : 

- В июне этого года м ы подписа

ли Соглашение о сотрудничестве и 

партнерстве между Харбинской зо

ной развития в Китае и особой эко

номической зоной в Дубне. В соот

ветствии с ним м ы и участвуем в 

форуме и выставке научно-техничес

ких достижений в рамках года Рос

сии в Китае. М ы везем туда около 

30 инновационных проектов. Должен 

отметить, что в п е р в ы е Дубна выез

ж а е т участвовать в выставке (учиты

в а я не т о л ь к о з а р у б е ж н ы е , но и 

р о с с и й с к и е ) с т а к и м к о л и ч е с т в о м 

новых инновационных проектов. 

Представлены ведущие о р г а н и з а 

ции, ф и р м ы и к о м п а н и и нашего го

рода. Конечно , в п е р в у ю очередь, 

это проекты О И Я И , нашего универ

ситета , М К Б «Радуга». Но, что инте

ресно, у ч а с т в у ю т и малые предпри

ятия . 

По тематике : целый ряд проектов 

по «мягкой специализации» нашей 

О Э З - ядерно-физическим техноло

г и я м (от создания ускорителей для 

ядерной м е д и ц и н ы до нанотехноло-

гий , это проекты О И Я И ) и и н ф о р м а 

ц и о н н ы м т е х н о л о г и я м (здесь особен

но постарался университет «Дубна», 

к о т о р ы й представляет о ч е н ь инте

р е с н ы е н о в ы е разработки) . 

Ряд п р о е к т о в с в я з а н с н о в ы м и 

м а т е р и а л а м и . А к т и в н о р а б о т а е т с 

Китаем компания « А п А Т э К » , она уже 

имеет здесь свое представительство 

и хотела бы участвовать в китайс

кой п р о г р а м м е «Три т ы с я ч и мос 

т о в » . Это о ч е н ь интересное предло

ж е н и е - м о с т ы , сделанные из стек

лопластика , а наши технологии на 

у р о в н е м и р о в ы х . 

И н т е р е с н ы е проекты п о я в л я ю т с я 

и в с в я з и с с о з д а н и е м о т е ч е с т в е н 

н о г о п р о г р а м м н о г о к о м п л е к с а 

Т Р А С Т для разведки и м о н и т о р и н г а 

газовых и нефтяных м е с т о р о ж д е н и й . 

На недавней выставке в рамках Меж

дународного э к о н о м и ч е с к о г о фору

м а в Санкт -Петербурге (его назы

в а ю т «Русским Давосом») об этой 

разработке было доложено П р е з и 

денту России В. В. Путину, он был у 

стенда Т Р А С Т а , одобрил эту разра

ботку , и теперь о н а будет интенсив

но внедряться . 

Еще один из интересных проектов 

для с ы р ь е в о г о сектора - по диагно

стике к о м п р е с с о р н ы х станций неф

т е г а з о п р о в о д о в - представляет О О О 

« Э н е р г и я » . М ы з н а е м , что у Китая 

и Р о с с и и сейчас есть с о в м е с т н ы е 

проекты по нефти и газу, и наши 

предложения здесь не будут лишни

м и . 

М ы хотели б ы , чтобы наши пред

приятия у ч а с т в о в а л и и в ряде дру

гих китайских п р о г р а м м . Сотрудни

чество м о ж е т идти по нескольким 

н а п р а в л е н и я м : либо с о в м е с т н а я ис

следовательская деятельность с ки

т а й с к и м и предприятиями, либо ис

пользование наших технологий т а м , 

л и б о с о з д а н и е на о с н о в е н а ш и х 

т е х н о л о г и й к а к и х - т о п р о и з в о д с т в , 

з а в о д о в , которые будут в ы п у с к а т ь 

с о о т в е т с т в у ю щ у ю продукцию. 

Надо сказать , что китайская сто

р о н а с большим в н и м а н и е м отно

с и т с я к н а ш и м п р о е к т а м . П о с л е 

визита Президента Р Ф в эту страну 

наши отношения р а з в и в а ю т с я очень 

интенсивно . Хотя в ы с т а в к а в Хар

бине б ы л а з а п л а н и р о в а н а еще д в а 

года назад, а м ы включились в эту 

работу с о в с е м недавно, н а м в с п е ш 

н о м порядке, с большим опоздани

е м по с р о к а м , как бы вне очереди , 

п р е д о с т а в и л и о ч е н ь х о р о ш и е воз 

м о ж н о с т и для у ч а с т и я в ней . Китай 

с к а я с т о р о н а б е р е т н а с е б я в с е 

расходы, с в я з а н н ы е с вьютавкой , -

оплату переезда у ч а с т н и к о в , арен 

ды в ь ю т а в о ч н ы х площадей, п р о ж и 

в а н и я в гостинице. 

В составе нашей делегации 16 че

ловек - я у ж е не п о м н ю , когда столь 

п р е д с т а в и т е л ь н а я д е л е г а ц и я в ы е з 

ж а л а из города з а рубеж, и с т а к и м 

к о л и ч е с т в о м п р о е к т о в , как я у ж е 

сказал. М н е к а ж е т с я , это большой 

шаг для Дубны по у ч а с т и ю в м е ж д у 

народных выставках . И м ы в е з е м 

не п р о с т о п р е з е н т а ц и и п р е д п р и я 

тий , как раньше, а именно и н н о в а 

ционные п р о е к т ы , по к о т о р ы м ж д е м 

реальных соглашений. 

Недавно м ы получили из Х а р б и н а 

письмо , в к о т о р о м подчеркивается , 

что у с п е ш н ы м проектам научно-тех

нического сотрудничества с Дубной 

будет о к а з а н а п е р в о о ч е р е д н а я фи

н а н с о в а я поддержка. Ну, а итоги на

шего у ч а с т и я в вьютавке подведем 

по количеству з а к л ю ч е н н ы х д о г о в о 

р о в . 
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^^^^^=^^^^^==^^^=^ На международном форуме физиков 

Встречи на Рочестерской конференции 
Ощущения эпохальности события, на первый взгляд, не было. Деловая и в 

чем-то даже будничная атмосфера конференции. Но - огромное количество 

участников, обилие докладов, напряженное внимание аудитории, лабиринты 

коридоров, соединяющих разноцветные залы параллельных заседаний, и - лаби

ринты теоретических построений и экспериментальных данных, из которых 

складывается современная картина мира... Здание РАН не превратилось в 

Вавилонскую башню, хотя в эти дни здесь собралось более тысячи ученых из 

многих стран мира, - рабочим языком участников конференции был английс

кий, и только пресс-конференция, состоявшаяся в первый день работы конфе

ренции, сразу после ее открытия, стала в некотором смысле исключением... 

Пресс-конференция: эксперимент, теория, практика 

Открывая встречу ученых с ж у р н а л и с т а м и , ее веду

щий - сопредседатель о р г к о м и т е т а к о н ф е р е н ц и и , ди 

ректор О И Я И член-корреспондент Р А Н А л е к с е й Н о -

р а й р о в и ч С и с а к я н ввел присутствующих в тему т а к и м и 

словами: «В области физики частиц з а последнее д е с я 

тилетие произошли поистине р е в о л ю ц и о н н ы е открытия , 

которые изменили представления об о к р у ж а ю щ е й нас 

природе. Н а рубеже столетий возникли неожиданности 

- казалось б ы , у с т о й ч и в о держалась Стандартная м о 

дель, но вдруг выяснилось , что Вселенная на 96 про

центов состоит из некой т е м н о й э н е р г и и , т е м н о й мате

рии, и сейчас наступает в р е м я н о в ы х э к с п е р и м е н т о в , 

которые будут проведены на гигантских ускорителях и 

позволят пролить свет на эти загадки природы. С е г о д н я 

в физике вьюоких э н е р г и й о с н о в н ы е о ж и д а н и я с в я з а н ы 

с созданием в Ц Е Р Н большого адронного коллайдера 

( Ш С ) , и м ы находимся накануне его запуска. . .» . 

Дальнейшее т е ч е н и е пресс -конференции определили 

вопросы журналистов : а как будет выглядеть з а к л ю ч и 

тельный д о к у м е н т к о н ф е р е н ц и и , в к а к о м о т н о ш е н и и 

находятся теория и э к с п е р и м е н т , а сколько все э т о 

стоит. . . П о н и м а я , что за э т и м и в о п р о с а м и стоят инте

ресы и ожидания общества , у ч е н ы е постарались дать 

полные и ясные ответы. 

Академик А л е к с а н д р Н и к о л а е в и ч С к р и н с к и й : . . . Н а 

таких конференциях не п р и н и м а е т с я каких-то общих 

решений, которые носили бы х а р а к т е р о б р а щ е н и я к 

правительствам либо к каким-то д р у г и м влиятельным 

организациям, но с а м а и н ф о р м а ц и я о т о м , как прошла 

конференция, какие вопросы оказались наиболее важ

ными, центральными, - будет д о в е д е н а до К о м и с с и и по 

частицам и полям М е ж д у н а р о д н о г о с о ю з а ч и с т о й и 

прикладной физики и других авторитетных международ

ных и национальных организаций . Главная цель конфе

ренции - прежде всего взаимодействие ее у ч а с т н и к о в , 

обмен информацией и шаги по в ы р а б о т к е позиций как 

различных о р г а н и з а ц и й , так и отдельных у ч е н ы х по 

вопросам будущего этой области науки . М ы д о л ж н ы 

обсудить, как ей развиваться , какие в о п р о с ы наиболее 

острые и в а ж н ы е , перспективные, и как их атаковать с 

позиции, так сказать , т е х н и ч е с к о й , м а т е м а т и ч е с к о й . . . 

Тут есть такой в а ж н ы й момент . С е й ч а с в Р о с с и и гото

вится п р о г р а м м а по физике э л е м е н т а р н ы х частиц, по 

изучению фундаментальных свойств м а т е р и и , и м а т е р и 

алы этой конференции помогут н а м , с у ч е т о м реально

стей нашей ж и з н и , определиться, как эту п р о г р а м м у 

доработать и привести в рабочее состояние . 

А. Н. С и с а к я н : Хочу обратить ваше в н и м а н и е на то , 

что эта конференция в п е р в ы е проходит в М о с к в е , а 

тридцать лет назад о н а проводилась н а т е р р и т о р и и 

бывшего Советского С о ю з а , в Т б и л и с и . Был трудный 

период, когда эти п р е с т и ж н ы е конференции по р а з н ы м 

причинам как бы обходили наш регион . А то , что сегод

ня мы с нашими коллегами собрались в М о с к в е , - не 
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с л у ч а й н о . Э т о д е й с т в и т е л ь н о с в и д е т е л ь с т в у е т о т о м 

в ы д а ю щ е м с я вкладе, который российские физики , уче

ные стран-участниц О И Я И вносят в этот м и р о в о й про

цесс. И м ы о ч е н ь р а с с ч и т ы в а е м на то, что Рочестерс -

кая к о н ф е р е н ц и я п о д с к а ж е т н а ш и м г о с у д а р с т в е н н ы м 

д е я т е л я м , что э т о н а п р а в л е н и е должно активно разви 

ваться в числе наиболее п р и о р и т е т н ы х н а у ч н ы х н а 

правлений , в т о м числе в России . 

Мегапроекты XXI века 

А . Н. С к р и н с к и й : С е й ч а с в Ц Е Р Н з а к а н ч и в а е т с я 

создание первого , по сути дела, глобального проекта , 

где у ч а с т в у ю т все ведущие с т р а н ы с достаточно вьюо-

к и м н а у ч н о - т е х н и ч е с к и м п о т е н ц и а л о м и т р а д и ц и я м и 

и с с л е д о в а н и й в э т о й области н а у к и , н е з а в и с и м о от 

того , я в л я ю т с я ли они членами этой е в р о п е й с к о й орга 

низации , - э т о и С Ш А и Р о с с и я , Я п о н и я , Китай , И н 

д и я . . . С а м а по себе э т а у с т а н о в к а является большим 

шагом вперед по т о м у пределу э н е р г и й , который будет 

достигнут . Это существенное , в несколько раз, продви

ж е н и е по д о с т и ж и м ы м э н е р г и я м , м а с с а м частиц, кото

рые могут образовываться в процессе соударений встреч

ных п у ч к о в протонов на э т о м коллайдере. Его разра

ботка началась очень давно , п р и м е р н о 2 0 лет назад, и 

вот теперь э т а у с т а н о в к а у ж е близка к тому , чтобы у ж е 

в конце 2 0 0 7 года дать в с т р е ч н ы е пучки , а в 2 0 0 8 году 

будет п е р в а я и н ф о р м а ц и я о результатах исследований 

в этой н о в о й области э н е р г и й . Э т о прежде всего про

т о н - п р о т о н н а я м а ш и н а , хотя есть и ядерная часть. 

Но для полного и з у ч е н и я этой области э н е р г и й тре

б у ю т с я не только сильно в з а и м о д е й с т в у ю щ и е частицы -

протоны или ядра, но и в с т р е ч н ы е пучки электронов и 

позитронов . Т а к а я у с т а н о в к а у ж е д а в н о р а з р а б а т ы в а 

ется во многих лабораториях , и м ы т о ж е (имеется в 

виду И Я Ф С О Р А Н - Е. М.) п р и н и м а л и у ч а с т и е в 

развитии э т о г о н а п р а в л е н и я , но наибольший вклад вне

сла л а б о р а т о р и я О Е З У в Г е р м а н и и . И этот электрон-

п о з и т р о н н ы й коллайдер д о л ж е н быть еще в большей 

степени о б щ е м и р о в ы м п р о е к т о м . К о н е ч н о , это доволь

но дорогая м а ш и н а - несколько миллиардов долларов, 

и для ее создания требуется немало в р е м е н и и усилий: 

еще несколько лет уйдет на д о р а б о т к у т е х н и ч е с к и х , 

технологических , н а у ч н ы х в о п р о с о в . К тому в р е м е н и 
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первые данные в этой области энергий будут получены 

с помощью адронного коллайдера в Ц Е Р Н . Это п о м о 

ж е т уточнить задачи, которые предстоит решать. Вооб

ще, эти машины будут работать параллельно, дополняя 

друг друга . До о к о н ч а т е л ь н о г о р е ш е н и я : где, как, в 

каких организационных формах строить эту установку , 

- дорога длинная. Д у м а ю , десять лет - это о п т и м а л ь н ы й 

срок, а потом наступит э п о х а с б о р а у р о ж а я с электрон -

позитронного коллайдера ( Н С ) . 

Здесь очень кстати для нас (для Дубны) прозвучал 

комментарий А. Н. С и с а к я н а , что наряду с Я п о н и е й , 

С Ш А , Европой р а с с м а т р и в а е т с я вариант р а с п о л о ж е н и я 

этого коллайдера и в Дубне, но н е з а в и с и м о от о к о н ч а 

тельного решения , где его разместить , в его создании 

будут участвовать у ч е н ы е и Дубны, и Н о в о с и б и р с к а , и 

Москвы. 

Д и р е к т о р у ж е у п о м я н у т о г о А. Н. С к р и н с к и м н е м е ц 

кого и с с л е д о в а т е л ь с к о г о ц е н т р а О Е З У п р о ф е с с о р А л ь 

б р е х т В а г н е р д о п о л н и л р а с с к а з с в о е г о р о с с и й с к о г о 

коллеги с в о и м в и д е н и е м о с о б е н н о с т е й э т о г о м е г а -

п р о е к т а . В о т в е т на п р о с ь б у ж у р н а л и с т о в о б ъ я с н и т ь , 

что т а к о е С т а н д а р т н а я модель , на д о с т у п н о м у р о в н е , 

а к а д е м и к В а л е р и й А н а т о л ь е в и ч Р у б а к о в ( ч е р е з не 

с к о л ь к о д н е й е м у п р е д с т о я л о в ы с т у п и т ь н а к о н ф е р е н 

ции с з а к л ю ч и т е л ь н ы м , и т о г о в ы м д о к л а д о м ) , п о с т а 

рался и з б е ж а т ь н е п р и в ы ч н ы х для н е п о с в я щ е н н ы х т е р 

м и н о в . . . 

Энергии, массы, размеры 

- Стандартная модель - это довольно условное на 

звание, оно звучит несколь

ко приземленно . На с а м о м 

деле, это теория, которая опи

сывает всю физику м и к р о 

м и р а по э н е р г и я м частиц, 

соответственно, и по м а с ш 

табам расстояний, доступным 

сегодня для изучения . Речь 

идет о масштабах расстоя

ний, в т ы с я ч у раз меньших 

р а з м е р а п р о т о н а . Т а к что 

понятно, о каких масштабах 

идет речь. 

Что такое микромир? Мож

но у с л о в н о сказать - э т о 

о д н а т ы с я ч н а я р а з м е р а 

ядра. Так вот, Стандартная модель - достаточно про

стая теория , в смьюле принципов , которые в ней зало

ж е н ы , и о н а удивительным о б р а з о м о п и с ы в а е т все, что 

происходит на таких малых расстояниях . Не останавли

ваясь подробно, м о ж н о сказать, что это , с одной сторо

ны, достаточно красивая т е о р и я , с другой с т о р о н ы , о н а 

ч р е з в ы ч а й н о у с п е ш н а с т о ч к и з р е н и я э к с п е р и м е н т а . 

Правда, м о ж е т быть, на этой конференции м ы у з н а е м 

что-нибудь новое. Если бы появились какие-то данные , 

которые потребовали бы п е р е с м о т р а или в ы х о д а з а 

пределы Стандартной модели, это было бы о ч е н ь инте

ресно. 

С другой стороны, м о ж н о вполне о д н о з н а ч н о утвер

ждать, что ряд явлений, о которых, в п е р в у ю очередь, 

мы узнаем из наблюдения Вселенной , говорят о непол

ноте С М . Речь идет о т о м , что во Вселенной есть 

частицы, так н а з ы в а е м а я т е м н а я м а т е р и я , к о т о р ы м нет 

места в этой С М . Что это з а частицы, п о к а неизвестно . 

Но есть еще много с о о б р а ж е н и й , к о т о р ы е свидетель

ствуют о т о м , что на следующем масштабе э н е р г и й (на 

порядок меньше расстояния , на порядок больше энер 

гия) , по-видимому, придется существенно расшить пред

ставления о физике м и к р о м и р а , и С М будет только 

1^ 

частью полной к а р т и н ы . И в э т о м смьюле у всех нас 

большие надежды на 1 Н С , и, конечно , м ы ж д е м первых 

результатов с этой м а ш и н ы . 

С у щ е с т в у ю щ и е в к о с м о л о г и и у к а з а н и я на т е м н у ю 

материю свидетельствуют только об одном аспекте физики, 

который, надеемся , будет п р о я с н е н на этих новых м а 

шинах. Но это далеко не вся новая физика , далеко не 

все н о в ы е частицы, н о в ы е явления , которые будут от

крыты н а этих н о в ы х машинах . Целый пласт новых 

явлений должен п р о я в и т ь с я . 

Т е п е р ь о соотношении м е ж д у теорией и э к с п е р и м е н 

т о м . К о н е ч н о , т е о р е т и к и не сидят с л о ж а руки. И есть 

целый ряд гипотез о т о м , что это м о ж е т быть за физика . 

Есть всякие слова , н а з в а н и я , но я не буду их произно

сить, это у ж е т е р м и н о л о г и я , но есть целый ряд гипотез, 

которые друг другу противоречат , и есть много разных 

взглядов, что ж е происходит на э т о м н о в о м у р о в н е 

э н е р г и й , на э т о м масштабе расстояний . Конечно , есть 

разные предсказания , которые дают некоторые целеу

казания для э к с п е р и м е н т а . Э к с п е р и м е н т а т о р ы будут при

с м а т р и в а т ь с я к э т и м г и п о т е з а м и искать конкретные 

сигналы, которые с о о т в е т с т в у ю т какой-либо из этих ги 

потез, но сегодня ситуация н о в а я по с р а в н е н и ю с пре

дыдущими, наверное , тридцатью годами, когда э к с п е р и 

м е н т а т о р ы делали с п л а н и р о в а н н ы е о т к р ы т и я . М н о г и е 

о т к р ы т и я в физике частиц были з а п л а н и р о в а н ы . Т е о р е 

тики что-то предсказывали , э к с п е р и м е н т а т о р ы благопо

лучно подтверждали эти предсказания . Сегодня с и т у а 

ция с о в е р ш е н н о не т а к а я . Что именно будет найдено 

на 1 Н С и в дальнейшем будет прояснено на линейном 

коллайдере, - сегодня не в о з ь м е т с я сказать никто. Т о 

есть это настоящая Т е р р а инкогнита . И это , конечно, 

о ч е н ь увлекательный м о м е н т . 

О науке и обществе 

П р о ф е с с о р Т и м о т и Х о л л м а н из Б р у к х е й в е н с к о й на 

циональной л а б о р а т о р и и , С Ш А , руководитель проекта 

З Т А Р , в к о т о р о м п р и н и м а ю т а к т и в н о е участие физики 

Дубны и других лабораторий , в ы р а з и л абсолютное со 

гласие с а к а д е м и к о м Р у б а к о в ы м , в т о м , что результаты, 

п о л у ч е н н ы е при новых ч р е з в ы ч а й н о вьюоких энергиях , 

не только должны подтвердить т е о р и ю , но и могут пре

поднести с о в е р ш е н н о н е о ж и д а н н ы е результаты. И при 

э т о м , и м е я в виду следующий в о п р о с журналистов : а 

сколько э т о стоит, - ответил так: 

- С т о ч к и з р е н и я финансов - да , это очень дорогие 

проекты, но с точки з р е н и я р а с ш и р е н и я границ нашего 

п о з н а н и я м и р а - это с о в с е м не в ь ю о к а я плата. Р а з в е 

м о ж н о подсчитать, сколько стоит прогресс , сколько с т о 

ят з н а н и я , разве м о ж н о д е н ь г а м и измерить л ю б о з н а 

тельность, которая ведет к с о в е р ш е н с т в о в а н и ю ч е л о в е 

ч е с к о й ц и в и л и з а ц и и ? 

В развитие этой т е м ы А . Н. С и с а к я н , В. А . М а т в е е в , 

о б ы г р а в известное и з р е ч е н и е академика А р ц и м о в и ч а , 

что наука - это средство удовлетворения личного л ю б о 

п ы т с т в а у ч е н ы х з а государственный счет, привели мно

гочисленные п р и м е р ы п р и м е н е н и я достижений фунда

ментальных наук в практической деятельности , медици

не, з д р а в о о х р а н е н и и , развитии средств м а с с о в ы х к о м 

м у н и к а ц и й . И м е н н о центры фундаментальной науки в 

России - Новосибирск , Дубна, Ч е р н о г о л о в к а - стано

вятся сегодня ц е н т р а м и и н н о в а ц и о н н о г о развития , пер

в ы м и т о ч к а м и роста и н н о в а ц и о н н о й э к о н о м и к и . Одно 

только открытие Максвелла , добавил профессор В. В. 

Б е л о к у р о в , п о к р ы в а е т все затраты на развитие науки. 

Проректор М Г У обратил т а к ж е в н и м а н и е на коллектив

ный процесс п о з н а н и я , на необходимость н е р а з р ы в н о й 

с в я з и поколений , р а з в и т и я научных школ. Интеллекту

альный рост, заметил В. И. С а в р и н , значительно важ-
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На международном форуме физиков 
нее материального (хотя сегодня м н о г и е облеченные 

властью с э т и м не согласятся) , и поддержка государ

ством науки д о л ж н а означать в п е р в у ю очередь под

держку научной молодежи. О н привел п р и м е р у ч а с т и я 

студентов и аспирантов , молодых научных сотрудников 

Н И И Я Ф МГУ в крупнейших проектах по физике частиц 

- и успешного у ч а с т и я , о ч е м свидетельствовали их 

постеры, представленные на конференции в М о с к в е . И 

в ЦЕРН есть специальные м о л о д е ж н ы е п р о г р а м м ы , в ы 

деляются гранты для молодых. 

Встречи с участниками конференции 

Д и р е к т о р И н с т и т у т а ф и з и к и в ы с о к и х э н е р г и й (Пе

к и н , К и т а й ) п р о ф е с с о р Ч е н Х о с е н : 

Для нас участие в этой конференции ч р е з в ы ч а й н о 

полезно, и в п е р в у ю очередь м ы р а с с м а т р и в а е м этот 

форум как стимул для продолжения традиционного со 

трудничества с российскими у ч е н ы м и , которое длится 

много лет. Н а п о м н ю , что Китайская Народная Респуб

лика была одним из государств - учредителей О И Я И , и 

в последние годы наше с о т р у д н и ч е с т в о з н а ч и т е л ь н о 

расширилось, особенно в области физики частиц, как 

теоретической так и э к с п е р и м е н т а л ь н о й . У нас есть 

общие проекты не только с О И Я И , но и с «Курчатовс 

ким институтом», д р у г и м и р о с с и й с к и м и н а у ч н ы м и цен

трами . Московский научный форум способствовал ук

реплению этих контактов. 

П р о ф е с с о р К л а у д и а П а т р и н ь я н и ( О т д е л е н и е ф и з и 

к и 1МРМ, Г е н у я , И т а л и я ) : 

Для меня Россия - с трана великих у ч е н ы х , о с н о в а т е 

лей выдающихся школ фундаментальной науки . Н а этой 

конференции я рада еще раз убедиться в т о м , насколь

ко велик вклад их учеников , с о в р е м е н н ы х российских 

ученых, в развитие физики в ы с о к и х э н е р г и й . Н е с м о т р я 

на трудные в р е м е н а в с о в р е м е н н о й России , у с и л и я м и 

этих людей наука сегодня не стоит на месте . М е н я 

связывает с российскими коллегами не только традици

онное научное сотрудничество по ряду проектов - я 

считаю себя в некотором смысле о б я з а н н о й России 

с в о и м о б р а з о в а н и е м , потому что училась физике по 

учебнику Ландау. 

Профессор Н и к о л а й М а к с и м о в и ч Ш у м е й к о , дирек

тор Национального ц е н т р а ф и з и к и в ы с о к и х э н е р г и й . 

Республика Беларусь, отнесся к в о п р о с а м еженедель

ника «Дубна» достаточно серьезно . 

- Что, на ваш взгляд, п р и н е с л а э т а к о н ф е р е н ц и я 

м и р о в о м у сообществу физиков и, в частности , в а ш и м 

коллегам в Белоруссии? 

- В п е р в у ю очередь, это новейшая и н ф о р м а ц и я о 

состоянии физики частиц. О ч е н ь сильное п р о д в и ж е н и е , 

на мой взгляд, произошло, по крайней мере , в двух 

областях. Это так н а з ы в а е м а я В-физика и вообще фи

зика тяжелых кварков . И нейтринная физика . Это не 

случайно - здесь активно ведутся э к с п е р и м е н т ы , по

явились новые детекторы, и результаты не заставили 

себя ждать. 

Что касается физиков Белоруссии , то для нас, в отсут

ствие собственных больших установок , я и м е ю в виду 

ускорители, а т о м н ы е реакторы, - это , фактически , един

ственная реальная в о з м о ж н о с т ь , с о в м е с т н о с н а ш и м и 

коллегами из О И Я И , российских научных центров , и не 

только российских, получить из п е р в ы х уст н о в у ю ин

формацию, пообщаться с коллегами со всего м и р а . Где 

еще встретишь физиков разного профиля, где еще м о ж н о 

обсудить практически любой вопрос , к а с а ю щ и й с я на 

шей области физики, как со с т о р о н ы э к с п е р и м е н т а , так 

и со стороны теории? 

И еще я хотел бы затронуть о р г а н и з а ц и ю конферен

ции. Исключительно, на мой взгляд, удачно, что поло-

Р а б о т а н е п р е к р а щ а л а с ь и в к у л у а р а х . . . 

в и н а в р е м е н и была уделена работе параллельных сес

с и й по н а п р а в л е н и я м , а в т о р а я п о л о в и н а - только 

п л е н а р н ы м з а с е д а н и я м с о б з о р а м и , с о б о б щ е н и я м и . 

Это дает в о з м о ж н о с т ь , с одной с т о р о н ы , получить пред

ставление о каких-то деталях, которые о б ы ч н о обсужда

ются на с е к ц и о н н ы х заседаниях , и сделать обобщения 

на пленарных. М н е к а ж е т с я , что о р г к о м и т е т очень хо 

р о ш о п о с т р о и л т а к и м о б р а з о м н а у ч н у ю п р о г р а м м у . 

Впечатляет подбор как докладчиков , так и председате-

; лей заседаний . Т е х н и ч е с к о е о б е с п е ч е н и е т о ж е , на мой 

взгляд, практически б е з у п р е ч н о . Д у м а ю , что прошед

шая конференция является с у щ е с т в е н н ы м шагом впе

ред не только с т о ч к и з р е н и я н а у ч н ы х д о с т и ж е н и й в 

познании структуры м а т е р и и , но и с т о ч к и з р е н и я о р г а 

низации и у р о в н я культуры общения физиков , как про

фессионального , так и ч е л о в е ч е с к о г о . . . 

- И общения р а з н ы х поколений физиков при э т о м , 

как я обратил в н и м а н и е . Все-таки , немало молодежи 

здесь собралось . 

- Да, Е в г е н и й М а к а р ь е в и ч , действительно, впечатля 

ет а к т и в н о е у ч а с т и е б о л ь ш о г о к о л и ч е с т в а м о л о д ы х 

физиков . Э т а п р о п о р ц и я , которую вы правильно подме

тили, существенно изменилась . И э т о отрадно - так ж е 

как и то , что м ы здесь в с ю «старую гвардию» видим. И 

радуемся , что есть еще порох в п о р о х о в н и ц а х . . . 

И последнее, что я хотел бы отметить , пользуясь 

предоставленной м н е в о з м о ж н о с т ь ю , - о г р о м н у ю роль 

Объединенного института в о р г а н и з а ц и и конференции . 

Что к а с а е т с я ф и н а н с о в о г о , интеллектуального вклада 

Института в эту к о н ф е р е н ц и ю - так оно и з а д у м ы в а 

лось, и я д у м а ю , что э т о т а к ж е о т р а ж а е т и роль О И Я И 

в н а у ч н о м сообществе как в Р о с с и и , так и в целом на 

м и р о в о й арене в нашей области физики . Да и техни 

ч е с к о е о б е с п е ч е н и е п о л н о с т ь ю б ы л о в о з л о ж е н о на 

Объединенный институт. Нисколько не хочу умалять роль 

коллег из других институтов -организаторов и федераль

ных в е д о м с т в , м и н и с т е р с т в Р о с с и й с к о й Ф е д е р а ц и и , 

м е ж д у н а р о д н ы х о р г а н и з а ц и й , в т о м числе Международ

ного с о ю з а чистой и прикладной физики , но О И Я И как 

хорошо з а р е к о м е н д о в а в ш а я с е б я о р г а н и з а ц и я с бес

с п о р н ы м м е ж д у н а р о д н ы м н а у ч н ы м а в т о р и т е т о м , в том 

; числе и как о р г а н и з а т о р м н о г и х физических ф о р у м о в , 

сыграл здесь ведущую роль. Представительство научное 

О И Я И т а к ж е ч р е з в ы ч а й н о существенно и с т о ч к и зре

ния докладов на с е к ц и о н н ы х заседаниях , и вообще, с 

т о ч к и з р е н и я п р о ц е н т н о г о с о о т н о ш е н и я докладов всех 

степеней на всех заседаниях . 

П р о ф е с с о р Ж е р а р Г р и н ь е , И н с т и т у т я д е р н ы х и с 

с л е д о в а н и й , Л и о н , Ф р а н ц и я . 

Я почерпнул о ч е н ь м н о г о н о в о г о для с е б я на этой 

конференции . С н а ч а л а было довольно с л о ж н о ориенти 

р о в а т ь с я в л а б и р и н т е п о м е щ е н и й о г р о м н о г о здания 
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Академии наук, а потом привык . Это м о я п е р в а я поез

дка в Москву , мне очень понравился город. Я з а н и м а 

юсь экспериментальной физикой частиц в сотрудниче

стве с коллегами из ОЕЗУ, цель наших исследований -

поиск икс-бозона. Это требует усилий многих людей , и 

здесь я получил уникальную в о з м о ж н о с т ь пообщаться с 

коллегами, р а б о т а ю щ и м и над отдельными п р о б л е м а м и , 

и все это вместе осмьюлить . Здесь было несколько 

докладов, к о т о р ы е о с о б е н н о м е н я з а и н т е р е с о в а л и с 

точки зрения моих научных задач , и о ч е н ь м н о г о полу

чил новой информации . 

От Большого адронного коллайдера -

к Международному линейному 

Профессор А л ь б р е х т В а г н е р , председатель с о в е т а 

директоров О Е З У (Гамбург, Германия) в перерыве между 

докладами пленарных заседаний, незадолго до завер

шения конференции, беседовал со с в о и м коллегой из 

Швейцарии профессором Р. Э й х л е р о м . Воспользовав

шись минутной паузой, я попросил их подвести п е р в ы е 

итоги конференции . 

- Несмотря на то, что м ы уже п о л у ч а е м замечатель

ные результаты по физике частиц и нейтринной физике, 

тем не менее необходимы какие-то горизонты, г р а н и ц ы , 

которью откроются с пуском 1 Н С . - сказал А. Вагнер . 

- О р г а н и з а т о р ы конференции , - добавил Р. Эйхлер , -

п р е д о с т а в и л и з а м е ч а т е л ь н у ю в о з м о ж н о с т ь н а у ч н о й 

молодежи, особенно в первой части ф о р у м а , на парал

лельных сессиях выступить со с в о и м и результатами и 

обменяться м н е н и я м и . Т о есть очень хорошо организо 

в а н а в э т о м плане к о н ф е р е н ц и я . Другой м о м е н т -

в о з м о ж н о с т ь н е п о с р е д с т в е н н о пообщаться с л ю д ь м и , 

которых ты знаешь только по их р а б о т а м , обсудить 

какие-то тонкости , детали, н ю а н с ы . О с о б е н н о удачно 

это получается во в р е м я п е р е р ы в о в на кофе. 

А. В а г н е р : Х о ч у подчеркнуть еще один м о м е н т - э т а 

конференция за последние 

тридцать лет п е р в а я после 

Тбилиси , которая проводит

ся в б ы в ш е м С о в е т с к о м 

С о ю з е . И отметить боль

шой прогресс вот в к а к о м 

плане. Здесь о ч е н ь много 

р о с с и й с к и х у ч а с т н и к о в , и 

п р и м е р н о п о л о в и н а вопро

сов, которые звучат на сес

сиях, исходят именно от них. 

Это о ч е н ь а к т и в н а я часть 

у ч а с т н и к о в к о н ф е р е н ц и и . 

- Вопрос к профессору 

Вагнеру - о перспективах 

следующего на 1 Н С проек

т а - Н С . Хотя вы у ж е и 

в ы с к а з ы в а л и с ь по э т о м у поводу н а п р е с с - к о н ф е р е н 

ц и и . . . 

- В последние полгода были в ы р а б о т а н ы две страте

гии, в А м е р и к е и в Европе . С Ш А д о л ж н ы привлекать 

международное сообщество для построения этой уста 

новки. А е в р о п е й с к а я стратегия заключается в т о м , что 

абсолютно необходимо дополнить 1 Н С в о з м о ж н о с т я м и 

линейного коллайдера. С научной и т е х н и ч е с к о й т о ч е к 

зрения существует настоятельная необходимость в э т о м 

проекте. В Калифорнийском т е х н о л о г и ч е с к о м у н и в е р 

ситете есть большая г р у п п а г р у п п а специалистов - 60 

человек из разных стран м и р а под руководством про

фессора Барри Бариша, и к концу этого года они выпу

стят доклад, дадут п е р в ы е д е н е ж н ы е оценки . Э т а г р у п п а 

очень интенсивно работает и добилась определенных 

результатов. К концу года они перейдут к стадии т е х н и 

ческой разработки проекта . Вслед з а т е х н и ч е с к и м и раз

р а б о т к а м и придет очередь политических переговоров . 

Н а сегодняшний день м ы и м е е м достаточно полное 

п р е д с т а в л е н и е о к а р т и н е м и к р о м и р а и о с т р у к т у р е 

м а к р о м и р а . При сопоставлении этих картин м ы видим 

несколько фундаментальных, ч р е з в ы ч а й н о специфичес

ких в о п р о с о в , которые необходимо прояснить и м е н н о 

на этих у с т а н о в к а х . . . В о з м о ж н о , м ы найдем о т в е т ы на 

с в о и в о п р о с ы в т о м диапазоне э н е р г и й , которые будут 

получены на этих установках . Если говорить п р о с т ы м 

я з ы к о м , то лишь при сопоставлении микро- и м а к р о м и 

ра м ы с м о ж е м получить о т в е т ы на волнующие нас 

в о п р о с ы . 

Несколько слов о т о м , как м ы это будем делать. 1 Н С 

заработает у ж е через год. В его строительстве прини

мали участие многие центры, которые находятся в стра

нах -неучастницах Ц Е Р Н , в т о м числе в России . Н С это 

п о к а еще проект. В о с н о в н о м сегодня ведутся глобаль

ные проектные разработки , и в течение двух-трех лет 

предстоит добиться х о р о ш е й политической поддержки 

создания коллайдера и начала строительства установки . 

- Как вы расцениваете шансы Дубны, что этот кол

лайдер будет р а з м е щ е н в нашем регионе? 

- Да, я з н а ю об э т о м н а м е р е н и и Дубны. К о н е ч н о , это 

требует политического р е ш е н и я , и оно будет зависеть 

от того , насколько в решении этого в о п р о с а заинтере

с о в а н о правительство данной страны, сколько средств 

оно готово вложить в этот проект, какие предоставит 

у с л о в и я . 

- Профессор Эйхлер , в 2 0 0 7 году будет запущен 1НС 

- какое отношение вы и ваши коллеги имеете к э т о м у 

коллайдеру, какие надежды возлагаете? 

- М ы у ч а с т в у е м во многих проектах, с в я з а н н ы х с 

э т и м к о л л а й д е р о м , и с б о л ь ш и м н е т е р п е н и е м ж д е м 

п е р в о г о пучка . М н е т а к ж е хотелось бы высказаться по 

поводу Н С . Большинство у ч е н ы х с ч и т а ю т его крупней

шим п р о е к т о м 21-го в е к а , который идет следом з а 

1 Н С . Однако значительное сосредоточение усилий на 

м е г а п р о е к т а х отнюдь не означает , что м ы о с т а в и м в 

стороне другие у с к о р и т е л ь н ы е установки , с помощью 

которых изучается другая физика , н а п р и м е р , ускорите

ли в Н о в о с и б и р с к е , Дубне и другие проекты. Н а у ч н о е 

сообщество не м о ж е т сидеть и ждать, когда заработают 

суперколлайдеры. И м е н н о н а у ж е работающих у с к о р и 

телях и э к с п е р и м е н т а л ь н ы х у с т а н о в к а х выросло и рас

тет то поколение физиков , которые у ж е пришли и при 

дут на 1 Н С и Н С . 

- Т о есть, такой детский сад, или инкубатор для боль

ших м а ш и н . . . (общий с м е х , х а р а к т е р н ы й вообще для 

а т м о с ф е р ы конференции . ) 

Надежды сбываются... 

П р о ф е с с о р Т и м о т и Х о л л м а н , р у к о в о д и т е л ь к о л л а -

б о р а ц и и З Т А Р Б р у к х е й в е н с к о й н а ц и о н а л ь н о й л а б о р а 

т о р и и ( С Ш А ) : 

Это очень в а ж н о е совещание. С а м ы й большой форум 

в этой области физики - прекрасное место для о б м е н а 

м н е н и я м и , результатами как теоретическими, так и экс

периментальными. И, конечно, очень приятно и волни

тельно быть на этой конференции в Москве . И то, что 

э т а конференция проводится в России, говорит о боль

шом вкладе российских ученых в эту область физики. 

- Какие надежды вы возлагали на эту конференцию 

и оправдались ли э т и надежды? 

- П р е ж д е всего , конечно , надеялся услышать н о в ы е 

результаты, и эти надежды оправдались, а, кроме того, 

подытожить сделанное нашей коллаборацией, и вьюту-

пить с докладом. Это т о ж е удалось. Действительно, здесь 

было представлено очень м н о г о новых результатов. Что 
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На международном форуме физиков 
касается полученных нами данных - об э т о м судить 

участникам к о н ф е р е н ц и и . 

- Как, на ваш взгляд, о р г а н и з о в а н а конференция? 

- С т а к и м и большими к о н ф е р е н ц и я м и никогда не 

знаешь, как все пойдет. Но происходит все в о в р е м я , 

как нужно, и э т а конференция не исключение : все по 

плану, по распорядку , все в свое в р е м я . 

- Лично для вас что-то было здесь о с о б е н н о инте

р е с н о ? 

- Пока конференция не закончилась , есть надежда 

еще на какие-то новые результаты. О ч е н ь м н о г о ярких 

результатов, и трудно выделить что-нибудь одно. 

П р о ф е с с о р Г р е г о р и Х е р т е н , п р е д с е д а т е л ь К о м и с 

с и и п о п о л я м и ч а с т и ц а м Ю Р А Р (С11) : 

- Эта конференция мне очень нравится , я услышал 

много докладов как на пленарных, так и на параллель

ных сессиях. В них широко о с в е щ е н ы о с н о в н ы е области 

физики частиц . Э т о н а и б о л е е в а ж н а я к о н ф е р е н ц и я , 

которая существует в этой области . С ю д а п р и е х а л и 

многие основнью э к с п е р т ы . Ф и з и к а частиц с е й ч а с н а и 

более в а ж н а я т о ч к а роста наших знаний о м и к р о м и р е 

и м а к р о м и р е . С т а в я т с я н о в ы е э к с п е р и м е н т ы , и м ы 

ожидаем много н о в ы х открытий . Т е о р е т и к и предсказы

вают что-то такое, чего м ы еще не нашли, не подтвер

дили экспериментально . Это м о ж е т быть что-то с о в е р 

шенно новое, неожиданное . 

Организовано все замечательно , все в о д н о м здании, 

прекрасно оборудован к о м п ь ю т е р н ы й зал, п р е к р а с н ы е 

условия для общения, связи со с в о и м и коллегами. О ч е н ь 

много компьютеров , беспроводная связь , о ч е н ь удобно 

работать. С о ц и а л ь н а я п р о г р а м м а о ч е н ь н а с ы щ е н н а я , 

например, в ч е р а был потрясающий концерт . Я, конеч 

но, знал о хоровых традициях Дубны, что здесь х о р о ш а я 

школа пения, но ваш хор мальчиков и ю н о ш е й м е н я 

просто поразил с в о и м в ь ю о к и м и с к у с с т в о м . 

- А кроме хора мальчиков , какие еще свои д о с т и ж е 

ния продемонстрировала на конференции Дубна? Дуб

на научная? 

- Я знаю многих дубненских физиков , несколько раз 

был в Дубне, с в я з а н с э т и м м е ж д у н а р о д н ы м центром 

более десяти лет общими н а у ч н ы м и и н т е р е с а м и . Т о , 

что физики Дубны представили свои работы практичес 

ки по в с е м н а п р а в л е н и я м , к о т о р ы е легли в о с н о в у 

научной п р о г р а м м ы конференции, говорит о в ь ю о к о м 

уровне науки в Дубне. 

П р е д ы д у щ а я к о н ф е р е н ц и я в М о с к в е , где я у ч а с т в о 

вал , б ы л а м н о г о - м н о г о лет назад, и я х о ч у с к а з а т ь , 

что М о с к в а о ч е н ь с и л ь н о и з м е н и л а с ь з а п р о ш е д ш и е 

годы. Б ы л о о ч е н ь и н т е р е с н о п р и е х а т ь с ю д а , и я наде

юсь, что наши люди с ю д а еще не раз в е р н у т с я , п о т о 

му что М о с к в а с т а л а о ч е н ь п р и в л е к а т е л ь н ы м г о р о 

д о м . 

П р о ф е с с о р П ь е р о С п и л л а н т и н и (на снимке спра

ва) и е г о к о л л е г а П ь е р д ж о р д ж о П и к к о з о из И т а л и и , 

о т в е т с т в е н н ы й к о о р д и н а т о р п р о е к т а П А М Е Л А , н е з а 

д о л г о до н а ч а л а п о с л е о б е д е н н о й с е с с и и о б с у ж д а л и 

к а к и е - т о с в о и п р о б л е м ы . Я п о п р о с и л П ь е р о н а к о р о т 

к о е в р е м я с т а т ь п е р е в о д ч и к о м с и т а л ь я н с к о г о н а 

р у с с к и й , и о н , н е м а л о в р е м е н и п р о в е д ш и й в Д у б н е , 

о х о т н о с о г л а с и л с я . 

- Э т а к о н ф е р е н ц и я о ч е н ь х о р о ш о о р г а н и з о в а н а , 

н а м о ч е н ь и н т е р е с н о в н е й у ч а с т в о в а т ь . В м е с т е с 

п р о ф е с с о р о м А р к а д и е м Г а л ь п е р о м из М И Ф И м ы у ч а 

с т в у е м в к о с м и ч е с к и х э к с п е р и м е н т а х по п р о г р а м м е 

П А М Е Л А , на б о р т у р о с с и й с к о г о с п у т н и к а , з а п у щ е н н о 

го с п о м о щ ь ю р а к е т ы « С о ю з » с Б а й к о н у р а . Ц е л и 

э к с п е р и м е н т а - и з у ч е н и е т е м н о й м а т е р и и и а н т и м а 

т е р и и . Н а и б о л е е а к т и в н о в н е м у ч а с т в у ю т у ч е н ы е 

И т а л и и и Р о с с и и , а т а к ж е н а ш и коллеги из Г е р м а н и и 

и Г р е ц и и . Э т о п р о д о л ж е н и е б о л ь ш о й с е р и и э к с п е р и 

м е н т о в , в ы п о л н я в ш и х с я с п о м о щ ь ю у н и к а л ь н ы х де 

т е к т о р о в на б о р т у М К С « М и р » . И наши р е з у л ь т а т ы 

в о ш л и в н а у ч н у ю п р о г р а м м у к о н ф е р е н ц и и и н а ш е 

с о т р у д н и ч е с т в о - р о с с и й с к и х и и т а л ь я н с к и х ф и з и к о в 

о ч е н ь п о л е з н о . Б ы л доклад н а с е к ц и и а с т р о ф и з и к и и 

к о с м о л о г и и , и р е з у л ь т а т ы в о ш л и в и т о г о в ы й доклад 

к о н ф е р е н ц и и . 

А к а д е м и к А л е к с а н д р Н и к о л а е в и ч С к р и н с к и й , осве 

т и в ш и й н а пресс -конференции ряд актуальных проблем, 

охотно согласился ответить н а м о и в о п р о с ы . . . по элек

тронной почте и в тот ж е день прислал свои о т в е т ы . 

- Какие надежды вы возлагали на «Рочестер-06» в 

М о с к в е ? Насколько они сбылись? 

- Т а к а я большая, в с е м в и д и м а я и с л о ж н а я конфе

ренция состоялась , и состоялась в Р о с с и и , и у ч а с т н и к и , 

вроде, остались д о в о л ь н ы . Это главное. 

* - Какие доклады В а м показались особенно интерес

н ы м и , в а ж н ы м и для будущего физики частиц? 

- И н т е р е с н ы х докладов было, к о н е ч н о , м н о г о . Но 

и н ф о р м и р о в а н н о с т ь с о о б щ е с т в а т а к а я полная и непре

р ы в н а я , что для многих (в т о м числе, и для меня) 

н е о ж и д а н н ы х новостей не было. В а ж н о было встретить 

старых и н о в ы х друзей и «освежить» н е к о т о р ы е контак

ты. 

- Как с л о ж н о было о р г а н и з о в а т ь т а к у ю к о н ф е р е н ц и ю 

в сегодняшней России? 

- К о н е ч н о , проведение больших конференций - вещь 

хлопотная ; но зато в России появились ф и р м ы , с п е ц и 

а л и з и р у ю щ и е с я на таких м е р о п р и я т и я х - э т о помогает 

в практических вопросах . 

У ч а с т и е О И Я И было исключительно п о л е з н ы м , я бы 

д а ж е решился сказать - о п р е д е л я ю щ и м (во всех прак

т и ч е с к и х в о п р о с а х ) . М ы все благодарны руководству 

О И Я И и с о т р у д н и к а м , непосредственно у ч а с т в о в а в ш и м 

в о р г а н и з а ц и и и проведении к о н ф е р е н ц и и . 
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Подводя первые итоги 

в д н и Р о ч е с т е р с к о й к о н ф е р е н ц и и в М о с к в е с о 

с т о я л о с ь з а с е д а н и е К о м и с с и и по ч а с т и ц а м и п о л я м 

Ю Р А Р ( С о ю з ч и с т о й и п р и к л а д н о й ф и з и к и ) , к о т о р а я , 

в ч а с т н о с т и , з а с л у ш а л а д о к л а д д и р е к т о р а О И Я И , 

в и ц е - п р е д с е д а т е л я о р г к о м и т е т а Ю Н Е Р ' О б А. Н. С и 

с а к я н а о п р е д в а р и т е л ь н ы х и т о г а х к о н ф е р е н ц и и . Ч л е 

н ы к о м и с с и и д а л и в ы с о к у ю о ц е н к у о р г а н и з а т о р а м 

к о н ф е р е н ц и и , о т м е т и в б о л ь ш у ю р о л ь , с ы г р а н н у ю 

О И Я И . 

Р е д а к ц и я о б р а т и л а с ь к ч л е н у - к о р р е с п о н д е н т у 

Р А Н А . Н . С и с а к я н у с п р о с ь б о й п р о к о м м е н т и р о 

в а т ь п е р в ы е и т о г и к о н ф е р е н ц и и и роль у ч е н ы х Д у б н ы 

в ее о р г а н и з а ц и и и п р о в е д е н и и : 

- В о - п е р в ы х , п р и м е ч а т е л ь н ы й ф а к т : к о н ф е р е н ц и я 

в е р н у л а с ь в наш р е г и о н . П о с л е 1 9 7 6 г о д а ( т о г д а 

к о н ф е р е н ц и я с о с т о я л а с ь в Т б и л и с и ) п о р а з л и ч н ы м 

и п о л и т и ч е с к и м и э к о н о м и ч е с к и м п р и ч и н а м ни в 

Р о с с и и , ни в с т р а н а х С Н Г к о н ф е р е н ц и я не п р о в о 

д и л а с ь . Л и ш ь в 1 9 8 4 году к о н ф е р е н ц и я б ы л а в Л е й 

п ц и г е ( т о г д а Г Д Р ) , в 1 9 9 6 году о н а с о с т о я л а с ь в 

В а р ш а в е ( П о л ь ш а - с т р а н а - у ч а с т н и ц а Ц Е Р Н и О И Я И ) , 

х о т я п е р в о н а ч а л ь н о в о б о и х с л у ч а я х п л а н и р о в а 

л а с ь М о с к в а . В м е с т е с т е м , в к л а д у ч е н ы х и с п е ц и 

а л и с т о в из Р о с с и и и д р у г и х с т р а н В о с т о ч н о г о р е г и 

о н а в р а з в и т и е ф и з и к и в ы с о к и х э н е р г и й б ы л и 

о с т а е т с я в е с ь м а з н а ч и т е л ь н ы м . К о н ф е р е н ц и я , к о т о 

р а я с о б р а л а т ы с я ч н у ю а у д и т о р и ю из 5 0 с т р а н м и р а , 

еще р а з п о д т в е р д и л а , ч т о э т о т а к . 

В о - в т о р ы х , м н е д е й с т в и т е л ь н о п р и я т н о о т м е т и т ь , 

ч т о у ч е н ы е О И Я И п р о я в и л и д о с т о й н у ю а к т и в н о с т ь в 

н а у ч н о й п р о г р а м м е к о н ф е р е н ц и и . П р е д с т а в и т е л я 

м и И н с т и т у т а б ы л о с д е л а н о 16 п р и г л а ш е н н ы х д о к л а 

д о в н а п а р а л л е л ь н ы х с е с с и я х и о д и н п л е н а р н ы й 

д о к л а д (Д. И. К а з а к о в ) . С о р у к о в о д и т е л я м и п а р а л 

л е л ь н ы х с е с с и й , к о т о р ы е о с у щ е с т в л я л и п о д г о т о в к у 

н а у ч н о й п р о г р а м м ы , б ы л и В. Д. К е к е л и д з е , И. Н. 

М е ш к о в , А . Г. О л ь ш е в с к и й и О . В. Т е р я е в . Э т о 

о ч е н ь х о р о ш и й п о к а з а т е л ь . О т м е ч у , ч т о о т б о р д о к 

л а д ч и к о в б ы л п р о и з в е д е н м е ж д у н а р о д н ы м и р а б о ч и 

м и о р г а н а м и к о н ф е р е н ц и и . 

О р г а н и з а ц и о н н а я р а б о т а т а к ж е в з н а ч и т е л ь н о й 

м е р е б ы л а п р о д е л а н а с и л а м и с о т р у д н и к о в О И Я И и 

с т у д е н т о в - д о б р о в о л ь ц е в из Д у б н ы . М н е п р и я т н о от 

и м е н и д и р е к ц и и О И Я И и о р г а н и з а т о р о в п о б л а г о д а 

р и т ь г р у п п у с о т р у д н и к о в У п р а в л е н и я О И Я И (в п е р 

в у ю о ч е р е д ь , д е п а р т а м е н т а о р г а н и з а ц и о н н о й р а б о 

т ы и м е ж д у н а р о д н о г о с о т р у д н и ч е с т в а ) , Л а б о р а т о 

р и и и н ф о р м а ц и о н н ы х т е х н о л о г и й . Л а б о р а т о р и и т е о 

р е т и ч е с к о й ф и з и к и , А в т о х о з я й с т в а , в с е х т е х , к т о 

с п о с о б с т в о в а л у с п е ш н о м у п р о в е д е н и ю к о н ф е р е н 

ц и и . В о с о б е н н о с т и х о ч у п о б л а г о д а р и т ь у ч е н о г о с е к 

р е т а р я к о н ф е р е н ц и и Г. А. К о з л о в а . 

А к т и в н у ю р о л ь в о р г а н и з а ц и и к о н ф е р е н ц и и с ы г 

р а л и с о т р у д н и к и И Я И Р А Н , Н И И Я Ф М Г У , И Т Э Ф , 

И Ф В Э , Б И Я Ф С О Р А Н , Ф И А Н и р я д а д р у г и х м о с к о в 

с к и х и н с т и т у т о в и о р г а н и з а ц и й , в т о м ч и с л е к о м п а 

н и и С 0 М 5 Т А В - 0 Т С , М о н о м а к с , А Ф К « С и с т е м а » . 

Е щ е п р е д с т о и т д е т а л ь н ы й а н а л и з и т о г о в к о н ф е 

р е н ц и и , к о т о р ы е о т р а ж а ю т р е з у л ь т а т ы д в у х л е т н е й 

р а б о т ы м и р о в о г о н а у ч н о г о с о о б щ е с т в а в о б л а с т и 

ф и з и к и ч а с т и ц , и я н а д е ю с ь в б у д у щ е м п о д е л и т ь с я 

с ч и т а т е л я м и г а з е т ы о с н о в н ы м и в ы в о д а м и , к о т о р ы е 

н а м п р е д с т о и т из э т о г о и з в л е ч ь . Н а д е ю с ь , ч т о в п е 

р е д и у н а с е щ е м н о г о и н т е р е с н ы х и в а ж н ы х р е з у л ь 

т а т о в и к о н ф е р е н ц и й . . . 

А пока все, кто готов вновь (или впервые) погру

зиться в атмосферу 1СНЕР06, могут зайти на сайт 

Шр:/ЛсМер06.)1пгги/, где выставлено около семидесяти 

снимков Юрия Туманова и Татьяны Осиновой. 

Труды конференции в двух объемных томах плани

руется выпустить в международном научном изда

тельстве \А/огИ Зс1етШс (Сингапур). 

М а т е р и а л п о д г о т о в и л Е в г е н и й М О Л Ч А Н О В , 

п е р е в о д Е л е н ы К о л г а н о в о й , 

И р и н ы К р о н ш т а д т о в о й , 

Г а л и н ы С а н д у к о в с к о й , 

фото Юрия Туманова, Татьяны Осиповой. 

Москва-Дубна. 

П л е н а р н ы е з а с е д а н и я к о н ф е р е н ц и и п р о х о д и л и в Б о л ь ш о м з а л е Р о с с и й с к о й а к а д е м и и н а у к . 
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• ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ - ^ ^ г ^ ^ ^ ^ На международном форуме физиков 

Комментарии и впечатления участников 
Сразу по завершении конференции редакция обрати

лась к ведущим физикам ОИЯИ, руководителям лабора

торий, принимавшим активное участие в ее организа

ции и проведении, с просьбой прокомментировать ито

ги, рассказать о том, как были представлены на этом 

форуме достижения ученых Дубны. 

Дубна сохраняет лидерство 
А к а д е м и к А л ь б е р т Н и к и ф о р о в и ч Т А В Х Е Л И Д З Е , ч л е н 

м е ж д у н а р о д н о г о п р о г р а м м н о г о к о м и т е т а 1СНЕР-06: 

Традиционная конференция по физике в ы с о к и х энер 

гий собирается раз в д в а года в странах, где э т а наука 

достигла с а м о г о высокого у р о в н я . Так , четыре р а з а о н а 

проводилась в С о в е т с к о м С о ю з е : в 1958 и 1964 годах 

в Киеве и Дубне, где председателем о р г к о м и т е т а был 

Дмитрий И в а н о в и ч Блохинцев , а в 1970 и 1976 годах 

- в Киеве и Тбилиси под председательством Николая 

Николаевича Б о г о л ю б о в а . И, наконец, пятая конферен

ция недавно состоялась в М о с к в е . Сопредседателями 

оргкомитета были академики В. М а т в е е в ( И Я И РАН) , А. 

Скринский ( И Я Ф и м е н и Г. И. Будкера С О РАН) и вице-

председателями - член-корреспондент Р А Н А. С и с а к я н 

(ОИЯИ) и профессор В. С а в р и н ( Н И И Я Ф и м е н и Д. В. 

Скобельцына М Г У ) . Характерно , что г л а в н ы м о р г а н и з а 

тором этих конференций был и остается О б ъ е д и н е н н ы й 

институт ядерных исследований в Дубне, который блес

тяще справляется с этой нелегкой и о ч е н ь о т в е т с т в е н 

ной задачей. 

Скажу вкратце о научной п р о г р а м м е конференции . 

О н а п р и з в а н а подытоживать о с н о в н ы е д о с т и ж е н и я в 

физике вьюоких энергий за д в а года между конферен

циями и н а м е ч а т ь пути ее дальнейшего развития . Со 

в р е м е н н а я физика высоких э н е р г и й - это область фун

даментальной науки, которая изучает с в о й с т в а м а т е р и и 

на масштабах до 10'^^ с м . На таких масштабах о с н о в н ы 

ми с о с т а в л я ю щ и м и материи являются пептоны и цвет

ные к в а р к и , к о т о р ы е в з а и м о д е й с т в у ю т м е ж д у . с о б о й 

тремя фундаментальными силами: электрослабыми, силь

н ы м и , или х р о м о д и н а м и ч е с к и м и , и г р а в и т а ц и о н н ы м и . 

Благодаря э т и м взаимодействиям между к в а р к а м и и 

лептонами создается видимая м а т е р и я , которую м ы и 

исследуем сегодня . 

Здесь следует отметить, что российские у ч е н ы е вне

сли основополагающий вклад в развитие физики в ы с о 

ких энергий . Достаточно сказать, что в о с н о в е электро

слабых взаимодействий лежит явление с п о н т а н н о г о на

рушения с и м м е т р и и - закон , который для к в а н т о в ы х 

систем был открыт Н. Б о г о л ю б о в ы м . Ч а с т н а я реализа

ция этого з а к о н а в физике частиц привела к предска

занию с у щ е с т в о в а н и я Х и г г с о в с к о г о б о з о н а , и з у ч е н и ю 

свойств которого сейчас посвящено о г р о м н о е количе

ство теоретических работ, а т а к ж е проводятся соответ

ствующие э к с п е р и м е н т ы по его о б н а р у ж е н и ю на суще

ствующих и планируемых ускорителях (1НС, Ц Е Р Н ) . С 

другой с т о р о н ы , в основе сильных, или х р о м о д и н а м и -

ческих, взаимодействий лежат новое квантовое число 

цвет и реальные фундаментальные частицы - ц в е т н ы е 

к в а р к и , что было предсказано сотрудниками О И Я И Н. 

Боголюбовым, Б. С т р у м и н с к и м и А. Тавхелидзе . 

Хорошо известно, что с а м ы е крупные открытия со

вершаются на стыке различных наук. В частности , на 

стыке трех в ы ш е у п о м я н у т ы х фундаментальных в з а и м о 

действий возникает новое направление , с в я з ы в а ю щ е е 

космологию и физику частиц. Так что, если раньше для 

нашей науки о с н о в н ы м и и н с т р у м е н т а м и и м е с т о м дей

ствия являлись ускорители или п о д з е м н ы е и подводные 

В. А . М а т в е е в и А . Н. Т а в х е л и д з е . 

лаборатории , то с е й ч а с у ж е весь космос становится 

е с т е с т в е н н о й лабораторией для р а з в и т и я физики час

тиц. В этой с в я з и на конференции обсуждалась очень 

а м б и ц и о з н а я т е о р и я - т е о р и я струн , которая пытается 

объединить все э т и силы. Х о т я , в этой т е о р и и вопросов 

п о к а больше, ч е м ответов . 

Удивить с е й ч а с физиков довольно сложно . Выясняет 

с я , что в и д и м а я н а м и м а т е р и я составляет всего -навсе

го пять п р о ц е н т о в от всей существующей материи , и, 

ч т о б ы объяснить д в и ж е н и е галактик, надо предполо

ж и т ь с у щ е с т в о в а н и е п р и м е р н о 25 процентов невиди

мой м а т е р и и - т е м н о й м а т е р и и и около 70 процентов 

н е в и д и м о й э н е р г и и - т е м н о й э н е р г и и . В многочислен

ных докладах и д и с к у с с и я х на к о н ф е р е н ц и и у ч е н ы е 

пытались понять суть этих н о в ы х явлений и то , как они 

влияют на физику частиц. 

Я не м о г у охватить в с ю п р о г р а м м у конференции , т е м 

более что слушал лишь те доклады, которые представля

ли для м е н я о с о б е н н ы й интерес. Здесь ж е остановлюсь 

только на н е к о т о р ы х работах , представленных у ч е н ы м и 

Дубны. П р е ж д е всего отмечу , что Д у б н а с о х р а н я е т ли

дерство в физике в ы с о к и х э н е р г и й , и работы, выпол

н е н н ы е здесь, п о - п р е ж н е м у о с т а ю т с я на с а м о м пере

д н е м крае с о в р е м е н н о й науки . Э т о м у в большой степе

ни способствует с о в р е м е н н а я о р г а н и з а ц и я научных ис

следований в О И Я И , который является к р у п н ы м между

н а р о д н ы м н а у ч н ы м ц е н т р о м , у ч а с т в у ю щ и м во многих 

ведущих э к с п е р и м е н т а х м и р а . Н а п р и м е р , в э к с п е р и 

менте по п р я м о м у н а р у ш е н и ю С Р - ч е т н о с т и , выполнен

н о м в Ц Е Р Н под р у к о в о д с т в о м В. Кекелидзе. Интерес

ные исследования по в о з м о ж н о м у о б ъ я с н е н и ю приро

ды т е м н о й м а т е р и и , в ы п о л н е н н ы е при широком между

народном сотрудничестве , были представлены в пле

н а р н о м докладе Д. К а з а к о в а . С о о т в е т с т в у ю щ у ю статью 

Д. К а з а к о в а , о п у б л и к о в а н н у ю в вашей газете, р е к о м е н 

д у ю прочесть т е м , кто интересуется этой актуальной 

областью науки . 

К в а н т о в а я х р о м о д и н а м и к а п р и в е л а к предсказанию 

адронной м а т е р и и , состоящей из цветных к в а р к о в и 

г л ю о н о в , которые не наблюдаются в с в о б о д н о м состоя

нии . Ф у н д а м е н т а л ь н о й задачей науки является изуче

ние «на н е в е д о м ы х д о р о ж к а х следов невиданных зве 

рей» . В этой с в я з и большой интерес вызвал цикл работ, 

в ы п о л н е н н ы х при ш и р о к о м м е ж д у н а р о д н о м сотрудни

честве , в о з г л а в л я е м о м А. С и с а к я н о м , в к о т о р о м пред

с к а з ы в а е т с я и и з у ч а е т с я с м е ш а н н а я ф а з а г о р я ч е й 

плотной адронной м а т е р и и . В а ж н о отметить, что эти 

проблемы м о ж н о изучить э к с п е р и м е н т а л ь н о на базо-
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вой установке О И Я И - с в е р х п р о в о д я щ е м ускорителе 

нуклотрон . В э т о й с в я з и н е в о з м о ж н о не в с п о м н и т ь 

академика Александра М и х а й л о в и ч а Балдина, под ч ь и м 

руководством и при о г р о м н ы х усилиях в о з г л а в л я е м о г о 

им коллектива была создана в Дубне э т а п р е к р а с н а я 

м а ш и н а . 

М о ж н о было бы продолжить этот в п е ч а т л я ю щ и й пере

чень. Дубна представила 18 докладов. Работы дубненс

ких физиков были широко о т р а ж е н ы в мастерски пре

поднесенном заключительном глубоком докладе акаде

м и к а В. Р у б а к о в а из Института ядерных исследований 

Р А Н . Следует подчеркнуть, что с о х р а н е н и е такого вьюо-

кого экспериментального и т е о р е т и ч е с к о г о у р о в н я ис

следований в Дубне обусловлено т е м , что, как часто 

о т м е ч а е т н а у ч н ы й руководитель О И Я И а к а д е м и к В. 

Кадышевский , Дубна остается о с т р о в о м стабильности и 

не только не растеряла своих партнеров в постсоветс

ком пространстве, но и приобрела н о в ы х из ряда раз

витых стран Е в р о п ы , Азии и Африки . 

Какие уроки м о ж н о вынести из этой конференции? 

Поражает , как сегодня в разных странах планируются 

крупные проекты по созданию ядерно-физических уста

новок н о в о г о п о к о л е н и я - у с к о р и т е л е й , п о д з е м н ы х , 

подводных и космических телескопов для дальнейшего 

продвижения в глубь м а т е р и и з а масштабы в 1 0 ' * с м . 

Во всех этих направлениях Россия обладает колоссаль

н ы м опытом и о г р о м н ы м интеллектуальным потенциа

лом. Н у ж н о т а к ж е учитывать , что Россия является ве

дущей к о с м и ч е с к о й д е р ж а в о й . Российские физики вос

требованы для у ч а с т и я во всех крупнейших м и р о в ы х 

проектах, хотя последнее и не является о п р а в д а н и е м 

отсутствия крупномасштабных н о в ы х проектов , реализу

е м ы х на территории России . 

В заключение отмечу , что э к о н о м и к а двадцать перво 

го в е к а и м е н у е т с я как э к о н о м и к а и н ф о р м а ц и о н н о г о 

общества или э к о н о м и к а з н а н и й . В ы с о к и й у р о в е н ь и н 

форматизации и ее т е х н и ч е с к и е в о з м о ж н о с т и , как хо 

рошо известно, о б я з а н ы и м е н н о физике в ы с о к и х э н е р 

гий! В э т о м отношении развитие физики в ы с о к и х э н е р 

гий я в л я е т с я в а ж н ы м э к о н о м и ч е с к и м р ы ч а г о м для 

развития э к о н о м и к и страны. Что касается Дубны, то 

о н а обладает о г р о м н ы м потенциалом и в области и н 

формационных технологий , что позволило о р г к о м и т е т у 

так о р г а н и з о в а т ь и н ф о р м а ц и о н н о е о б е с п е ч е н и е к о н 

ференции, что каждый у ч е н ы й в л ю б о й т о ч к е м и р а 

имел в о з м о ж н о с т ь следить з а ходом конференции в 

р е ж и м е реального в р е м е н и . 

В целом конференция показала , что О И Я И был, есть 

и, при дальнейшей государственной поддержке, оста 

нется крупнейшим м е ж д у н а р о д н ы м н а у ч н ы м центром в 

области физики вьюоких э н е р г и й . 

Б е с е д у вел Е в г е н и й М О Л Ч А Н О В 

Нейтрино, глюино, 
нейтралино... 

о р о л и Л а б о р а т о р и и я д е р н ы х п р о б л е м в п о д г о т о в к е 

и у ч а с т и и в Р о ч е с т е р с к о й к о н ф е р е н ц и и в М о с к в е р а с 

с к а з ы в а е т у ч е н ы й с е к р е т а р ь Л Я П В. А . Б Е Д Н Я К О В . 

Параллельная с е к ц и я по ф и з и к е н е й т р и н о , п р о х о 

д и в ш а я 2 8 и ю л я , б ы л а п о л н о с т ь ю п о д г о т о в л е н а и про

ведена под р у к о в о д с т в о м д и р е к т о р а Л Я П и м е н и В. П. 

Д ж е л е п о в а А. Г. О л ь ш е в с к о г о . И м е н н о на э т о й с е к ц и и 

д р у г о м у ее р у к о в о д и т е л ю А. Ю. С м и р н о в у (из И Я И / 

Т р и е с т а , на снимке - в центре) з а е г о в ы д а ю щ и е с я 

работы в области физики н е й т р и н н ы х о с ц и л л я ц и и б ы л а 

в р у ч е н а п р и с у ж д е н н а я е м у несколько лет назад п р е 

м и я О И Я И и м е н и Б р у н о П о н т е к о р в о . 

О д н и м из р у к о в о д и т е л е й д р у г о й секции - исследова 

т е л ь с к и х работ по т е м а т и к е будущих у с к о р и т е л е й и 

д е т е к т о р о в был т а к ж е с о т р у д н и к Л Я П И. Н. М е ш к о в . 

« Л я п о в с к а я » о р г т е х н и к а б е с п е р е б о й н о р а б о т а л а на 

б л а г о к о н ф е р е н ц и и . Р. С а д и к о в и Е. У г л о в б ы л и сек 

р е т а р я м и с е к ц и и . Е. В. А х м а н о в а р а б о т а л а в о р г к о м и 

тете . 

С о т р у д н и к а м и Л Я П б ы л о сделано несколько д о к л а 

д о в , п л ю с н е с к о л ь к о п о с т е р о в : Ю. А. Г о р н у ш к и н -

«Статус п о д г о т о в к и э к с п е р и м е н т а О Р Е Я А » ; А. Г у с ь к о в 

- « П о л я р и з у е м о с т ь п и о н а н а у с т а н о в к е С О М Р А З З » ; 

М. Д о р о ш е н к о - « П о и с к р а с п а д а н е й т р а л ь н о г о к а о н а 

н а п и о н и н е й т р и н н у ю п а р у ( э к с п е р и м е н т Е 3 9 1 ) » . 

П о л у ч е н н ы е в Л Я П р е з у л ь т а т ы были п р е д с т а в л е н ы в 

о б з о р н о м докладе Д. И. К а з а к о в а (1 августа ) о перс

п е к т и в а х п о и с к а ф и з и к и з а р а м к а м и С т а н д а р т н о й 

м о д е л и . Эти результаты к а с а ю т с я в о з м о ж н о с т и регис 

т р а ц и и н а 1 Н С с п о м о щ ь ю у с т а н о в к и А Т 1 А З с у п е р с и м 

м е т р и ч н ы х ч а с т и ц - г л ю и н о , о т в е ч а ю щ и х в м и н и м а л ь 

н о й в е р с и и ЗиЗУ р а с ш и р е н и я С т а н д а р т н о й м о д е л и 

(тЗиОРА) т а к н а з ы в а е м о й Е О П Е Т - т о ч к е , для к о т о р о й 

и м е е т с я э к с п е р и м е н т а л ь н о е у к а з а н и е на то , ч т о лег 

ч а й ш и е ЗиЗУ ч а с т и ц ы - н е й т р а л и н о я в л я ю т с я ч а с т и 

ц а м и х о л о д н о й т е м н о й м а т е р и и в нашей Галактике . 

К р о м е э т о г о , результаты и с с л е д о в а н и я д в о й н о г о б е т а -

р а с п а д а р я д а ядер с п о м о щ ь ю у с т а н о в к и Ы Е М О - 3 б ы л и 

д о л о ж е н ы н а э т о й к о н ф е р е н ц и и А . Б а р а б а ш е м ( И Т Э Ф ) . 

В а ж н е й ш у ю роль в с о з д а н и и у с т а н о в к и и о б р а б о т к е 

д а н н ы х и г р а ю т ф и з и к и Л Я П из г р у п п ы В. Б. Б р у д а н и н а . 

Д а н н ы е с е д и н с т в е н н о г о , у с п е ш н о и длительно р а б о 

т а ю щ е г о в с е в е р н о м п о л у ш а р и и , н е й т р и н н о г о т е л е с к о 

па « Б а й к а л » , в о б р а б о т к е к о т о р ы х п р и н и м а ю т у ч а с т и е 

сотрудники Л Я П , были представлены в докладе В. А ы н у т -

д и н о в а ( И Я И ) . Н о в ы е результаты п о и с к а р а з л и ч н ы х 

п р о я в л е н и й н о в о й ф и з и к и , результаты и с с л е д о в а н и я 

ф и з и к и В - м е з о н о в и т о п - к в а р к а на т э в а т р о н е ( С Ш А ) с 

п о м о щ ь ю у с т а н о в о к 0 0 и С О Р (в о б е с п е ч е н и и р а б о т ы 

к о т о р ы х п р и н и м а ю т у ч а с т и е с о т р у д н и к и Л Я П ) т а к ж е 

были ш и р о к о п р е д с т а в л е н ы н а к о н ф е р е н ц и и . 

О т м е ч е н н ы е в ы ш е н о в ы е д о с т и ж е н и я с о т р у д н и к о в 

Л Я П вошли в с о о т в е т с т в у ю щ и е о б з о р н ы е доклады: К. 

1поие - « Н о в ы е результаты н е у с к о р и т е л ь н о й н е й т р и н 

н о й ф и з и к и » , А. Б е т т и н и - « А с т р о ф и з и к а ч а с т и ц » , 

• .С1еп21п5к1 - « Г о р я ч и е н о в о с т и с Т э в а т р о н а » и т. д. 

В д и с к у с с и я х и о б с у ж д е н и я х докладов п р и н и м а л и 

а к т и в н о е у ч а с т и е с о т р у д н и к и Л Я П С. А. Б у н я т о в , Б. А . 

П о п о в , Ю. Н. У з и к о в , А. С. К у р и л и н , Г. А. Ш е л к о в , А . 

Ж е м ч у г о в , Д. И. Х у б у а , В. А. Б е д н я к о в , Л . Г. Т к а 

ч е в , Д. В. Н а у м о в , В. Б. В и н о г р а д о в и д р у г и е . В 

ч а с т н о с т и , м н е д о в е л о с ь п р и н и м а т ь участие в п р е с с -

к о н ф е р е н ц и и 2 7 и ю л я и в м е с т е с В. А. Р у б а к о в ы м 

о т в е ч а т ь н а в о п р о с ы ж у р н а л и с т о в , к а с а в ш и е с я в о з 

м о ж н о г о п р о и с х о ж д е н и я и с о с т а в а т е м н о й м а т е р и и 

в о В с е л е н н о й . 
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На международном форуме физиков 
Значимое событие 

в мире физиков 
М е ж д у н а р о д н а я к о н ф е р е н ц и я по ф и з и к е в ы с о к и х 

энергий , или так н а з ы в а е м а я Р о ч е с т е р с к а я , - это наи

более з н а ч и м а я конференция , о х в а т ы в а ю щ а я такие пе

редовые направления физики, как частицы и ядра, ас

трофизика и космология , т е о р е т и ч е с к и е методы, физи

ка ускорителей, методика и т е х н и к а э к с п е р и м е н т о в , а 

т а к ж е к о м п ь ю т е р н ы е технологии . Н а конференции под

водятся итоги двухлетнего развития п е р е ч и с л е н н ы х на

п р а в л е н и й , п р е д с т а в л я ю т с я н а и б о л е е з н а ч и м ы е р а 

боты и о б з о р ы , позволяющие не только оценить п р о й 

денный з а д в а года путь, но и наметить дальнейшие 

перспективы развития с о в р е м е н н о й физики . 

Свою историю Рочестерские конференции начали с 

1950 года в университетском городке Рочестер (США) -

сначала как ежегодные, а в последующем проводимые 

раз в два года. В 1964 году э т а конференция прошла в 

Дубне. Предыдущая конференция состоялась в Пекине в 

2004 году, а дальнейшие конференции запланированы в 

Филадельфии и Париже в 2008 и 2010 годах соответ

ственно. Очередность и место проведения Рочестерских 

конференций регулируется комиссией С11 Международ

ного комитета ЮРАР. В качестве организаторов нынеш

ней Московской конференции вьютупили Министерство 

науки и образования РФ, Российская академия наук. 

Федеральное агентство по науке и инновациям, Россий

ское федеральное агентство по атомной энергии . Мос

ковский государственный университет и Объединенный 

институт ядерных исследований. Оргкомитет конферен

ции возглавили академики Р А Н В. А. М а т в е е в ( И Я И 

РАН) и А. Н. Скринский ( И Я Ф Б РАН) , член-корреспон

дент РАН А. Н. Сисакян (ОИЯИ) и профессор В. И. 

Саврин ( Н И Я Ф МГУ) . Научная п р о г р а м м а конференции 

б ы л а с ф о р м и р о в а н а при у ч а с т и и п р е д с т а в и т е л ь н о г о 

м е ж д у н а р о д н о г о к о м и т е т а , в с о с т а в к о т о р о г о вошли 

выдающиеся ученые из ведущих научных центров. О И Я И 

в этом комитете представляли академики Р А Н В. Г. 

Кадышевский и А. Н. Тавхелидзе. У ч е н ы м секретарем 

оргкомитета был назначен Г. А. Козлов (ЛТФ О И Я И ) . 

Каждая Р о ч е с т е р с к а я конференция - это з н а ч и м о е 

событие в м и р е физиков. Н ы н е ш н я я , как и предыдущие, 

не стала и с к л ю ч е н и е м , в ы з в а в большой интерес н а у ч 

ного сообщества и собрав около т ы с я ч и у ч а с т н и к о в , 

она была о т м е ч е н а н о в ы м и о т к р ы т и я м и и и н т е р е с н ы м и 

работами. Перечислить д а ж е с а м ы е в а ж н ы е из доло

женных на конференции результатов не представляется 

в о з м о ж н ы м в рамках разумного ф о р м а т а , п о э т о м у я 

ограничусь некоторыми и з б р а н н ы м и из них. 

Ко времени проведения данной конференции д в у м я 

большими международными коллаборациями были н а 

коплены обширнью данные с В-фабрик: установок ВаВаг 

в 31-АК (США) и Ве11е в КЕК (Япония) . В этих экспери

ментах были получены новые свидетельства п р я м о г о 

нарушения СР-симметрии в распадах В-мезонов, в рас

падах В- и 0 -мезонов были уточнены многие параметры 

Стандартной модели (СМ), в том числе углы с м е ш и в а 

ния матрицы К а б и б б о - К а б а я ш и - М о с к а в а ( К К М ) и ее 

фазы, ответственной за СР-нарушение, получено много 

других результатов. В экспериментах К Т Е У (Фермилаб, 

США) , К Ю Е (Фраскати, Италия) и ЫА48 (ЦЕРН) решался 

ряд сходных задач в распадах каонов, а также проверя

лись предсказания низкоэнергетической квантовой хро-

модинамики - киральной пертурбативной теории (КПТ) . 

В экспериментах СОР и ПО (Фермилаб, С Ш А ) было об

наружено смешивание Вд-мезонов и с вьюокой точнос

тью измерена масса топ-кварка. Большинство перечис

ленных результатов по-прежнему хорошо укладываются 

К о м п ь ю т е р н ы й з а л к о н ф е р е н ц и и : 

в м и р е б е з м о л в и я и с о с р е д о т о ч е н н о с т и . 

в рамки С М и позволяют «закрыть» ряд загадок, таких 

как отклонение от унитарности в матрице К К М . У т о ч н е н 

ные параметры С М на основе новых экспериментальных 

результатов привели к дополнительным о г р а н и ч е н и я м 

на массу Хиг гсовского бозона , сузив диапазон его поис

ка в будущих экспериментах . 

Большой интерес в ы з в а л п л е н а р н ы й доклад профес

с о р а А. М. З а й ц е в а ( И Ф В Э , П р о т в и н о ) , в к о т о р о м была 

предложена н о в а я с и с т е м а т и з а ц и я м е з о н о в , состоящих 

из легких к в а р к о в , а т а к ж е подчеркнута роль т о ч н ы х 

и з м е р е н и й в э к с п е р и м е н т а х 01 В А С и МА48/2 на С П С в 

Ц Е Р Н б а з о в ы х п а р а м е т р о в К П Т , о п и с ы в а ю щ и х низко

э н е р г е т и ч е с к и е в з а и м о д е й с т в и я легких кварков . Н о в ы е 

д а н н ы е из н е й т р и н н ы х э к с п е р и м е н т о в позволили у т о ч 

нить п а р а м е т р ы о с ц и л л я ц и и н е й т р и н о . У к а з а н и я на 

с у щ е с т в о в а н и е н о в о й ф а з ы в е щ е с т в а , п о л у ч е н н ы е в 

э к с п е р и м е н т е 8 Т А Р на ускорителе ВН1С в Б р у к х е й в е н 

ской национальной лаборатории ( С Ш А ) , стимулировали 

н о в ы е э к с п е р и м е н т а л ь н ы е и т е о р е т и ч е с к и е предложе

н и я по п о и с к а м в э т о м н а п р а в л е н и и . П о - п р е ж н е м у 

с п о р н о выглядит ситуация с э к з о т и ч е с к и м и б а р и о н а м и 

( п е н т а к в а р к а м и и др.) . Как это было представлено и на 

предыдущих конференциях , м н о г и е из ранее наблюдав

шихся с о с т о я н и й не были подтверждены в более чув 

ствительных э к с п е р и м е н т а х , хотя и проведенных в не

сколько о т л и ч а ю щ и х с я условиях . 

Д о с т а т о ч н о п о д р о б н о б ы л и п р е д с т а в л е н ы н а у ч н а я 

п р о г р а м м а и статусы э к с п е р и м е н т о в А Т 1 А З , С М З , А11СЕ, 

1 Н С В , готовящихся на Большом а д р о н н о м коллайдере 

(1НС) в Ц Е Р Н . В этой с в я з и обсуждались 6 П Ю техно

логии и их п р и м е н е н и е . Были р а с с м о т р е н ы предложе

ния будущих л и н е й н ы х электрон -позитронных коллайде-

ров и методические у с п е х и в создании детекторов но-
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вого поколения для соответствующих э к с п е р и м е н т о в . В 

пленарном докладе а к а д е м и к а Р А Н А. Н. С к р и н с к о г о 

были д а н ы и с т о р и ч е с к и е р е т р о с п е к т и в ы и н а м е ч е н ы 

перспективы развития ускорителей в ведущих м и р о в ы х 

центрах, подчеркнута роль российской науки в соответ 

ствующих п р о г р а м м а х . 

Много н о в ы х и интересных д а н н ы х было представле

но по астрофизике и космологии , в частности , получены 

первые указания на так н а з ы в а е м у ю инфляцию, - не

стабильность космологических п а р а м е т р о в во в р е м е н 

ных масштабах Вселенной . Т е о р е т и к и докладывали об 

успехах в расчетах на решетке, м а т е м а т и ч е с к и х аспек

тах квантовой т е о р и и поля, струнной модели и других 

методах. 

Итоги конференции и роль представленных результа

тов были блестяще о т р а ж е н ы в з а к л ю ч и т е л ь н о м докладе 

академика Р А Н В. А. Р у б а к о в а ( И Я И РАН) . 

В а ж н о е м е с т о в п р о г р а м м е к о н ф е р е н ц и и з а н я л и 

результаты, полученные ф и з и к а м и О И Я И или при их 

определяющем участии . Эти результаты вошли во мно

гие обзорные доклады, а часть из них была представле

на непосредственно сотрудниками О И Я И в 17 докладах 

на девяти из двенадцати параллельных сессий и в од

ном докладе на пленарном заседании . В докладах дуб

ненских физиков было о х в а ч е н о большинство н а п р а в 

лений, обсуждавшихся на конференции . 

На параллельной с е с с и и № 4 по физике т я ж е л ы х 

ионов было д о л о ж е н о о р и г и н а л ь н о е п р е д л о ж е н и е по 

поиску новой фазы в е щ е с т в а (А. Н. С и с а к я н , А. С. 

Сорим, В. Д. Т о н е е в , Л Т Ф ) , о т к р ы в а ю щ е е перспектив 

ные горизонты для э к с п е р и м е н т о в на нуклотроне О И Я И . 

На этой ж е сессии были представлены работы по про

с т р а н с т в е н н о - в р е м е н н ы м корреляциям частиц и их след

с т в и я м (Р. Ледницки, Л Ф Ч ) , п р о ц е с с а м д е к о н ф а й н м е н т а 

и термализации в реакциях р о ж д е н и я частиц с т я ж е л ы 

ми к в а р к а м и (Д. А н т и п к и н , Л Ф Ч ) и н о в ы м м е т о д а м 

анализа сложных событий (О. Р о г а ч е в с к и й , Л В Э ) в эк

сперименте З Т А В . 

Вопросы С Р - с и м м е т р и и (сессия № 8) были о т р а ж е н ы 

в докладах по поиску п р я м о г о С Р - н а р у ш е н и я в р а с п а 

дах нейтральных каонов в э к с п е р и м е н т е Е391 в К Е К 

( М . Дорошенко, Л Я П ) и в распадах з а р я ж е н н ы х каонов 

в э к с п е р и м е н т е МА48/2 в Ц Е Р Н (С. Балев , Л Ф Ч ) . 

По физике н е й т р и н о ( сессия № 2) д о к л а д ы в а л а с ь 

п о д г о т о в к а э к с п е р и м е н т а О Р Е Р А по п р я м о м у н а б л ю 

д е н и ю н е й т р и н н ы х о с ц и л л я ц и и (Ю. Г о р н у ш к и н , Л Я П ) . 

Вопросы квантовой х р о м о д и н а м и к и рассматривались 

на двух параллельных сессиях ( № № 5 и 6) в докладах 

на следующие т е м ы : дифракционные п р о ц е с с ы на уско 

рителе Н Е П А (ОЕЗУ) в э к с п е р и м е н т а х Н1 и 2 е и 8 ( М . Н. 

Капишин, Л Ф Ч ) ; результаты э к с п е р и м е н т а С О М Р А З З по 

оценке роли глюонов в ф о р м и р о в а н и и с п и н а нуклона 

(О. Кузнецов , Л Ф Ч ) , п е р в ы е у к а з а н и я на которые были 

опубликованы ранее сотрудничеством Н Е Р М Е З ; адрон-

ная п р о г р а м м а э к с п е р и м е н т а С О М Р А З З и предвари-

тельнью результаты наблюдения реакции П р и м а к о в а (А. 

Гуськов, Л Я П ) ; свидетельства по наблюдению э к з о т и 

ческих м е з о н о в (И. А н и к и н , Л Т Ф ) ; адронные п о п р а в к и к 

расчетам д-2 для м ю о н о в в рамках инстантонной моде

ли (А. Дорохов , Л Т Ф ) ; а н о м а л ь н ы е р а з м е р н о с т и в к в а н 

товой хромодинамике (А. Котиков , Л Т Ф ) . 

Раздел « З а пределами С М » (сессия № 11) был пред

ставлен п р о г р а м м о й поиска дополнительных и з м е р е н и й 

в экспериментах на 1 Н С (С. Ш м а т о в , Л Ф Ч ) . 

По адронной спектроскопии и экзотике (сессия № 9) 

докладывалось и з у ч е н и е р е з о н а н с н о й с т р у к т у р ы п р и 

рождении пионов на нуклотроне (В. К р а с н о в , Л В Э ) . 

На параллельной сессии физики электрослабых в з а и 

модействий ( № 7) был представлен доклад по учету 

радиационных поправок к п р о ц е с с а м рождения лептон-

н ы х п а р с б о л ь ш и м и п о п е р е ч н ы м и и м п у л ь с а м и (В. 

З ы к у н о в , Л Ф Ч ) . 

Н а 12-й параллельной сессии было р а с с м о т р е н о при

м е н е н и е 6 Р Ю технологии при анализе данных э к с п е р и 

м е н т а А и С Е (Ю. Беликов , Л В Э ) . 

В с е о б ъ е м л ю щ а я и хорошо с и с т е м а т и з и р о в а н н а я кар

т и н а т е о р е т и ч е с к и х моделей и в о з м о ж н ы х направлений 

п о и с к а физики за пределами С М была представлена в 

пленарном докладе Д. И. К а з а к о в а (ЛТФ). 

С в о й вклад в ф о р м и р о в а н и е п р о г р а м м ы второй и 

в о с ь м о й с е с с и й внесли их сопредседатели, профессор 

А. Г. Ольшевский (ЛЯП) и автор этой статьи. 

К р о м е у ч а с т и я в н а у ч н о й п р о г р а м м е , сотрудниками 

О И Я И на в ь ю о к о п р о ф е с с и о н а л ь н о м у р о в н е была обес

п е ч е н а и н ф о р м а ц и о н н а я поддержка конференции (ЛИТ) , 

о р г а н и з о в а н а р е г и с т р а ц и я у ч а с т н и к о в и помощь при 

решении с а м ы х р а з н о о б р а з н ы х вопросов , о б е с п е ч е н а 

культурная п р о г р а м м а . 

Н а м о й взгляд, сотрудники О И Я И не только внесли 

з н а ч и т е л ь н ы й вклад в н а у ч н у ю п р о г р а м м у 33-й Рочес

т е р с к о й конференции , но и сыграли определяющую роль 

в ее у с п е ш н о й о р г а н и з а ц и и . 

П р о ф е с с о р В. К Е К Е Л И Д З Е 

Лица необщим выраженьем... 
М о я первая загранпоездка была на рочестерскую кон

ференцию в Брайтон (Англия) в 1982 году с заданием, 

чтобы привезенные мной первые результаты, получен-

нью со спектрометра Р И С К на ускорителе И Ф В Э в Про

твино, попали в раппортерский доклад Р. Сосновского . 

Работая более 15 лет в э к с п е р и м е н т е ДЕЛ Ф И , м ы 

регулярно посылали на р о ч е с т е р с к и е конференции свои 

доклады, но с а м и , как правило , не ездили - у ч а с т и е в 

конференции стоит денег и ездила дирекция . З а т о в 

м о с к о в с к о й конференции у ч а с т в о в а л о много н а р о д а из 

Дубны: и дирекция и люди попроще. Но в ц е л о м , как 

м н е сказали , конференция оказалась не столь м н о г о 

численной , как ожидалось , - не приехало 20 п р о ц е н т о в 

от з а я в и в ш и х с я . В результате на конференции м ы не 

увидели м н о г и х известных у ч е н ы х из Е в р о п ы , С Ш А и 

Я п о н и и . Заседали м ы в н о в о м здании президиума А к а 

д е м и и наук вблизи площади Г а г а р и н а на Л е н и н с к о м 

п р о с п е к т е , м н о г и е ж и л и в с т у д е н ч е с к о м о б щ е ж и т и и 

М Г У . Падающая в к о м н а т е о б щ е ж и т и я на голову штука

т у р к а разительно контрастировала с ш и к а р н ы м з д а н и е м 

для з а с е д а н и й . У ч а с т н и к а м к о н ф е р е н ц и и д и р е к ц и я 

выдала с у т о ч н ы е - по 400 рублей на день, так как, по 

г а з е т а м , М о с к в а с е й ч а с с а м ы й дорогой в мире город, с 

сотней н е ч е г о делать д а ж е в студенческой столовой 

З и м н и й с а д П р е з и д и у м а Р А Н - о д н о и з с а м ы х 

у ю т н ы х м е с т о б щ е н и я у ч а с т н и к о в к о н ф е р е н ц и и . 
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На международном форуме физиков 
МГУ, в чем мы сразу убедились. 

На открытии конференции выступили о р г а н и з а т о р ы 

из московских институтов, но с а м ы м длинным и обсто

ятельным было выступление А. Н. С и с а к я н а , так что 

в с е м стало ясно, кто тут с а м ы й главный. В п е р в ы е три 

дня проходили заседания по ч е т ы р е м параллельным 

секциям, в том числе секция по астрофизике , работу 

которой координировал мой однофамилец Игорь Т к а 

чев - теоретик из И Я И и Ц Е Р Н . Я прослушал практи

чески все доклады на этой секции , а т а к ж е на секции 

по нейтринной физике, близко п р и м ы к а ю щ е й к астро

физике. Н и ч е г о с е н с а ц и о н н о г о в с е к ц и о н н ы х о р и г и 

нальных докладах на конференции я не услышал и не 

увидел. Т е м не менее , прогресс в создании «Пьер О ж е 

Обсерватории» в Аргентине для исследования к о с м и 

ческих лучей ультравысокой э н е р г и и и подледной уста 

новки 1се СиЬе в Антарктиде для н е й т р и н н ы х исследо

ваний производит большое впечатление . Я ожидал уз 

нать о первых результатах запущенного 15 и ю н я на 

орбиту спутника Р Е С У Р С - Д К 1 с детектором П А М Е Л А на 

борту, но их не представили. З а б е г а я вперед, с к а ж у что 

сразу после этой к о н ф е р е н ц и и , 3 - 7 а в г у с т а прошла 

29-я всероссийская конференция по к о с м и ч е с к и м лу

ч а м в Ф И А Н е и т а м А. Гальпер - участник коллабора-

ции П А М Е Л А - подробно рассказал о п е р в ы х результа

тах двухмесячной работы с п е к т р о м е т р а в космосе . | 

Потом начались приглашенные доклады на пленарных 

заседаниях. М н е неизвестно , какую установку получили 

авторы приглашенных докладов от о р г к о м и т е т а : некото

рые из них были явно раппортерские , с анализом того, 

что было представлено на секциях, в то в р е м я как 

другие и м е л и к с е к ц и о н н ы м д о к л а д а м м и н и м а л ь н о е 

отношение. И уровень докладов был, естественно , раз

ный - от содержательного и продуманного до о т к р о в е н 

но халтурного . С м е р т н у ю тоску наводили н е к о т о р ы е 

докладчики, которые, стоя б о к о м или спиной к залу, 

уткнувшись в экран 30 минут, еле с л ы ш н ы м голосом 

«пережевывали» свои картинки. И физика и результаты 

мухобойные - именное такое впечатление докладчик 

хотел создать, на мой взгляд, у слушателей. 

Больше всего мне понравился пленарный доклад Д. 

Казакова о физике за пределами Стандартной модели 

- с о в р е м е н н о й теории э л е м е н т а р н ы х частиц и в з а и м о 

действий м е ж д у ними. С э н т у з и а з м о м , ж и в о и н а п о р и 

сто докладчик втолковывал с л у ш а т е л я м про т е м н у ю 

материю, т е м н у ю э н е р г и ю и другие з а у м н ы е вещи. Я 

сидел недалеко от сцены, и мне было видно, что Диме 

самому нравится его выступление , контакт с з а л о м , 

казалось, Д и м и н ы усы топорщатся от удовольствия . 

Пленарный доклад по астрофизике и космологии де

лал наш з н а к о м ы й а м е р и к а н е ц японского происхожде

ния - Йоши Такахаши, которого м ы несколько раз при

глашали в Дубну в с в я з и с п р о е к т о м к о с м и ч е с к о г о 

эксперимента Т У С . Поэтому , встретив А. Ольшевского 

и меня в М о с к в е на конференции, Йоши с пристрасти 

е м допытывался , не м ы ли приложили руку к тому , что 

его попросили сделать этот пленарный доклад. 

Л . Т К А Ч Е В , 

в е д у щ и й н а у ч н ы й с о т р у д н и к 

Л а б о р а т о р и и я д е р н ы х п р о б л е м , 

р у к о в о д и т е л ь п р о е к т а Т У С . 

Возможность живого общения 
Тот факт, что одна из крупнейших м и р о в ы х конфе

ренций по физике высоких э н е р г и й проходила в Рос

сии, говорит о признании в е с о м о г о у ч а с т и я российских 

физиков в развитии м и р о в о й науки . И м и были пред

ставлены доклады как в области т е о р и и , так и э к с п е р и 

мента. 

А . И. М а л а х о в и Р. Л е д н и ц к и . 

Р о с с и й с к и е у ч е н ы е а к т и в н о у ч а с т в у ю т во м н о г и х 

э к с п е р и м е н т а х н а с а м ы х к р у п н ы х у с к о р и т е л я х м и р а . 

Д о с т а т о ч н а в е л и к а здесь и роль О И Я И . Т а к , н а п р и 

м е р , ч и с л о д о к л а д о в , п р е д с т а в л е н н ы х к р у п н е й ш и м е в 

р о п е й с к и м ц е н т р о м Ц Е Р Н , п р и м е р н о с о о т в е т с т в о в а 

ло ч и с л у д о к л а д о в из О И Я И . 

Л а б о р а т о р и я в ь ю о к и х э н е р г и й т а к ж е а к т и в н о у ч а 

с т в о в а л а в р а б о т е к о н ф е р е н ц и и . Ряд м о л о д ы х сотруд

н и к о в п о м о г а л и в ее о р г а н и з а ц и и . В о р г к о м и т е т к о н 

ф е р е н ц и и б ы л и п р е д с т а в л е н ы о к о л о д е с я т к а д о к л а д о в 

от с о т р у д н и к о в Л В Э , в т о м ч и с л е по и с с л е д о в а н и я м 

н а с о б с т в е н н о м у с к о р и т е л е - н у к л о т р о н е . Д о с т а т о ч н о 

б о л ь ш о й и н т е р е с в ы з в а л о с о о б щ е н и е д о к т о р а В. А. 

К р а с н о в а , с д е л а н н о е по р е з у л ь т а т о м с о в м е с т н о г о с 

И Я И Р А Н э к с п е р и м е н т а н а у с т а н о в к е Д Е Л Ь Т А . В 

э т о м э к с п е р и м е н т е н а н у к л о т р о н е б ы л и п о л у ч е н ы 

н о в ы е р е з у л ь т а т ы и с с л е д о в а н и я а н о м а л ь н о г о р о ж д е 

ния п и о н о в н а ядрах при э н е р г и и о к о л о 3 5 0 М э В на 

н у к л о н . Э т о т э к с п е р и м е н т стал в о з м о ж е н б л а г о д а р я 

у н и к а л ь н о й в о з м о ж н о с т и п л а в н о г о и з м е н е н и я э н е р 

гии в н у т р е н н е г о п у ч к а н у к л о т р о н а . И н т е р е с н ы й под

ход к а н а л и з у э к с п е р и м е н т а л ь н ы х д а н н ы х э к с п е р и 

м е н т а З Т А В в Б Н Л ( С Ш А ) б ы л и з л о ж е н в с о о б щ е н и и 

в е д у щ е г о н а у ч н о г о с о т р у д н и к а Л В Э О. В. Р о г а ч е в с к о -

го . Н а д о о т м е т и т ь , что в э т о м э к с п е р и м е н т е а к т и в н о 

у ч а с т в у е т г р у п п а с о т р у д н и к о в из Л В Э под р у к о в о д 

с т в о м н а ч а л ь н и к а о т д е л а Ю. А. П а н е б р а т ц е в а . 

Б о л ь ш о й и н т е р е с в ы з в а л доклад А. Н. С и с а к я н а , 

А. С. С о р и н а , В. Д. Т о н е е в а , с д е л а н н ы й з а м е с т и т е л е м 

д и р е к т о р а Л Т Ф А. С. С о р и н ы м , в к о т о р о м он и з л о ж и л 

и д е ю п о и с к а с м е ш а н н о й ф а з ы с и л ь н о в з а и м о д е й с т в у -

ю щ е й м а т е р и и на н у к л о т р о н е . Надо т а к ж е о т м е т и т ь , 

ч т о и в р а п п о р т е р с к о м докладе Т. Х о л л м а н а , и в 

з а к л ю ч и т е л ь н о м докладе а к а д е м и к а В. А. Р у б а к о в а 

н у к л о т р о н б ы л у п о м я н у т как в е с ь м а п е р с п е к т и в н а я 

у с т а н о в к а для и с с л е д о в а н и й в с в о е й о б л а с т и э н е р 

г и й , н а р я д у с т а к и м и к р у п н ы м и у с к о р и т е л я м и , как 313 

( Г е р м а н и я ) , ВН1С ( С Ш А ) , 1 Н С ( Ц Е Р Н ) . 

К о н ф е р е н ц и я б ы л а и н т е р е с н а и п о л е з н а не т о л ь к о 

с т о ч к и з р е н и я о б с у ж д е н и я п р е д с т а в л е н н ы х д о к л а д о в , 

но т а к ж е в о з м о ж н о с т ь ю ж и в о г о о б щ е н и я с к о л л е г а м и 

из р а з л и ч н ы х м и р о в ы х ф и з и ч е с к и х ц е н т р о в . Э т о с п о 

с о б с т в о в а л о л у ч ш е м у п о н и м а н и ю п р о б л е м и с о з д а 

н и ю н о в ы х б у д у щ и х к о л л а б о р а ц и й . 

С л е д у е т т а к ж е о т м е т и т ь , ч т о к о н ф е р е н ц и я б ы л а 

х о р о ш о о р г а н и з о в а н а и у с п е ш н о п р о ш л а б л а г о д а р я , 

в т о м ч и с л е , о д н о м у из е е о р г а н и з а т о р о в - О И Я И . 

Х о ч у п о б л а г о д а р и т ь в с е х , кто з а н и м а л с я о р г а н и з а 

ц и е й и п р о в е д е н и е м э т о г о в а ж н о г о н а у ч н о г о ф о р у 

м а . 

П р о ф е с с о р А . М А Л А Х О В , д и р е к т о р Л В Э 
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Их имена - в истории Института 

Воспоминания о Г. И. Колерове 
3 а в г у с т а Г е н р и х у И в а н о в и ч у К о -

л е р о в у и с п о л н и л о с ь б ы 70 лет . З а 

м е ч а т е л ь н ы й у ч е н ы й , и н т е л л и г е н 

т н ы й , д о б р ы й , ч у т к и й ч е л о в е к с 

ч р е з в ы ч а й н о ш и р о к и м к р у г о м и н 

т е р е с о в - т а к и м о н о с т а л с я в п а 

м я т и всех , к т о е г о з н а л . 

Т я г а к н а у к е , ж е л а н и е о с в о и т ь 

ее д о с т и ж е н и я в р е ш е н и и ф у н д а 

м е н т а л ь н ы х п р о б л е м м и р о з д а н и я 

п р о я в и л и с ь у Г е н р и х а И в а н о в и ч а 

еще в школьные годы. У ж е т о г д а 

он начал с о б и р а т ь м о н о г р а ф и и по 

физике и м а т е м а т и к е , н а п и с а н н ы е 

у ч е н ы м и с м и р о в ы м и и м е н а м и . Для 

него с т р е м л е н и е п о с т у п и т ь на фи

з и ч е с к и й факультет С Г У было в п о л 

не о с о з н а н н ы м , в то в р е м я как 

его т о в а р и щ и п р о с т о у ч и л и с ь , х о 

дили в кино и т е а т р ы , на ш к о л ь н ы е 

в е ч е р а , увлекались с п о р т о м . А Г е р а 

(так е г о з в а л и в к л а с с е ) м н о г о 

в р е м е н и п р о в о д и л з а с т о л о м , з а 

в а л е н н ы м с е р ь е з н ы м и к н и г а м и по 

ф и з и к е , ф и л о с о ф и и , р е л и г и и . О н 

бродил по б у к и н и с т и ч е с к и м м а г а 

з и н а м в С а р а т о в е , с о б и р а л с в о ю 

библиотеку , уходил в с в о й м и р , где 

его о к р у ж а л и и м е н а в е л и к и х л ю 

д е й , с о з д а т е л е й с о в р е м е н н о й н а 

уки п о з н а н и я м и р а . 

Его с к р о м н о с т ь была е с т е с т в е н 

ной , он казался н е м н о г о з а с т е н ч и 

в ы м , мало кто знал о его у в л е ч е 

ниях, которые, н а в е р н я к а , п о к а з а 

лись бы с т р а н н ы м и и н е п о н я т н ы м и 

для его ю н ы х с в е р с т н и к о в . Его не

н а в я з ч и в о с т ь и в то ж е в р е м я бе

з у с л о в н а я п о м о щ ь при м а л е й ш е й 

просьбе о с т а в а л и с ь х а р а к т е р н ы м и 

ч е р т а м и на п р о т я ж е н и и в с е й е го 

ж и з н и . О н обретал много друзей и 

з н а к о м ы х потому , что был д о б р ы м , 

у с т у п ч и в ы м и д е л и к а т н ы м ч е л о в е 

к о м , который не в м е ш и в а л с я в вашу 

л и ч н у ю ж и з н ь и не з а г р у ж а л вас 

т р е в о ж и в ш и м и е го п р о б л е м а м и . 

В ы б р а в для с е б я в качестве ж и з 

ненной цели с л у ж е н и е науке, Ген 

рих И в а н о в и ч последовательно шел 

по э т о м у п у т и : з а к о н ч и л ф и з ф а к 

СГУ, аспирантуру на э т о м факуль-

Генрих Иванович Колеров окончил Сара

товский государственный университет имени 

Н. Г. Чернышевского в 1958 году и поступил в 

аспирантуру этого университета. После окон

чания аспирантуры в 1961 году работал в дол

жности старшего инженера в Институте меха

ники и физики при СГУ. В 1962 году был при

нят на работу в ОИЯИ научным сотрудником 

Лаборатории теоретической физики, далее -

ученый секретарь ОИЯИ (1977-79), начальник 

сектора, заместитель главного ученого секрета

ря ОИЯИ (1980-89), главный ученый секретарь 

ОИЯИ (1989-1990). В1978 году заочно окончил 

Саратовский юридический институт. 

тете , п о т о м работал в институте м е 

х а н и к и и физики при С Г У . 

В Л Т Ф О И Я И Генрих И в а н о в и ч 

попал по рекомендации заведующего 

кафедрой т е о р е т и ч е с к о й физики С Г У 

А. С. Ш е х т е р а , который давно был 

з н а к о м с Д. И. Б л о х и н ц е в ы м . Дмит

рий И в а н о в и ч ввел его в с в о ю груп

пу, где Г. И. Колеров выполнил свои 

п е р в ы е работы. В те годы велись 

и н т е н с и в н ы е п о и с к и н о в ы х п у т е й 

о п и с а н и я в з а и м о д е й с т в и я э л е м е н 

тарных частиц вне рамок локальной 

квантовой теории поля, которая стол

кнулась с трудностями при о п и с а 

нии сильных в з а и м о д е й с т в и й . Раз

вивались 3 - м а т р и ч н ы й подход, дис

персионные с о о т н о ш е н и я , реджион-

ная техника , дуальные и струнные 

модели, методы функционального ин

т е г р и р о в а н и я . С физической точки 

зрения вполне д о п у с т и м ы м был от

каз от локальности взаимодействия , 

но это немедленно вело к пробле

м а м с в ы п о л н е н и е м п р и ч и н н о с т и . 

П о э т о м у привлекал подход, в кото

р о м допускалось нарушение причин 

ности на м и к р о с к о п и ч е с к и х м а с ш 

табах, но о н а сохранялась на мак

р о с к о п и ч е с к о м у р о в н е . Д. И. Бло

хинцев называл это т е р м и н о м «ло

к а л и з а ц и я » н е л о к а л ь н о с т и . З д е с ь 

возникали в о п р о с ы , м о ж н о ли пост

роить д и с п е р с и о н н ы е с о о т н о ш е н и я 

в э т о м подходе, какая будет в э т о м 

случае 8 - м а т р и ц а . И м е н н о эти про

б л е м ы и были исследованы Генри

х о м И в а н о в и ч е м в его кандидатс

кой диссертации «Некоторые моде

ли в нелокальной квантовой теории 

поля», которую он успешно защитил 

в 1976 году. Официальными оппо

нентами по диссертации были при 

з н а н н ы е авторитеты в этой области 

- Д. А. К и р ж н и ц и В. Г. Кадышевс

к и й . 

В д а л ь н е й ш е м Г е н р и х а И в а н о в и 

ч а з а и н т е р е с о в а л метод функцио

нального и н т е г р и р о в а н и я , который 

д а в а л н о в ы й м а т е м а т и ч е с к и й а п 

парат для о п и с а н и я к в а н т о в о й ди

н а м и к и . В цикле исследований , в ы 

п о л н е н н ы х с о в м е с т н о с П а в л о м Эк-

с н е р о м , ф о р м а л и з м и н т е г р и р о в а 

ния по п у т я м был р а с п р о с т р а н е н 

на н е з а м к н у т ы е и д и с с и п а т и в н ы е 

с и с т е м ы . В этих случаях , о ч е в и д н о , 

нет я в н о й у н и т а р н о с т и , следователь

но, с о о т в е т с т в у ю щ и й гамильтониан 

н е э р м и т о в . Это ведет к тому, что в 

ф у н к ц и о н а л ь н о м и н т е г р а л е ф е й н -

м а н о в с к а я м е р а , плохо определен

ная с м а т е м а т и ч е с к о й т о ч к и зре

н и я , п е р е х о д и т в м е р у В и н е р а , 

к о т о р а я д о п у с к а е т строгое м а т е м а 

т и ч е с к о е о п р е д е л е н и е интеграла по 

т р а е к т о р и я м . 

Генрих И в а н о в и ч умел находить 

и восхищаться красотой в т в о р ч е 

стве других людей - физиков, мате

матиков , философов. Работы таких 

к о р и ф е е в м а т е м а т и к и , как Д а в и д 

Гильберт, Феликс Клейн, были для 

него о б р а з ц о м блестящего у м е н и я 

находить в а ж н ы е физические при 

л о ж е н и я п о л у ч е н н ы х м а т е м а т и ч е с 

ких результатов. В своих исследова

н и я х Г е н р и х И в а н о в и ч с т р е м и л с я 

следовать и м е н н о таким путем. Это 

ярко п р о я в и л о с ь в его последних, 

незавершенных , работах, где м ы на

ходим г а р м о н и ч н о е приложение аб

страктного аппарата (теория М о р с а 

и п р о е к т и в н а я геометрия) к иссле

д о в а н и ю п р и н ц и п и а л ь н ы х п р о б л е м 

т е о р е т и ч е с к о й физики, в д а н н о м слу

чае к в ы я с н е н и ю г е о м е т р и ч е с к о й 

о с н о в ы общей с х е м ы к в а н т о в а н и я 

и к в ы ч и с л е н и ю континуальных ин

тегралов . Несомненно , все эти ра

боты со в р е м е н е м составили бы ос

н о в у е г о д о к т о р с к о й д и с с е р т а ц и и 

с а м о г о вьюокого уровня . 

В течение многих лет Генрих И в а 

н о в и ч успешно сочетал свои н а у ч 

ные исследования с ответственной 

работой на посту вначале з а м е с т и 

теля главного ученого секретаря , а 

з а т е м главного у ч е н о г о с е к р е т а р я 

И н с т и т у т а . 

Читальный зал научно-технической 

библиотеки О И Я И носит и м я Ген

риха И в а н о в и ч а Колерова - это хо

рошая память о нем. Он был истин

н ы м к н и г о л ю б о м , постоянным посе

тителем к н и ж н о г о магазина « Э в р и 

ка» . С ним всегда было приятно и 

и н т е р е с н о о б щ а т ь с я , о н у м е л не 

только захватывающе излагать ту или 

и н у ю т е о р и ю , но и в н и м а т е л ь н о , 

вдумчиво слушать собеседника. Свет

л а я , д о б р а я п а м я т ь о н е м будет 

всегда с н а м и . 

А . Н. С И С А К Я Н , 

В. И. Ж У Р А В Л Е В , 

В. К. Л У К Ь Я Н О В , 

В. В. Н Е С Т Е Р Е Н К О . 
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Большой теннис 

Турнир станет международным 
5 0 - л е т и ю О б ъ е д и н е н н о г о и н с т и т у т а я д е р н ы х и с с л е д о в а н и й и г о р о д а 

Д у б н ы п о с в я щ а л с я VII т е н н и с н ы й т у р н и р п а м я т и в ы д а ю щ и х с я р о с с и й 

с к и х ф и з и к о в б р а т ь е в В е н е д и к т а и Б о р и с а Д ж е л е п о в ы х . 

Он проходил в подмосковном науко

граде 5 - 6 августа. Среди его участни

ков, ло традиции, были «звезды» науки 

(и не только из Объединенного институ

та, но и, впервые, из РНЦ «Курчатовс

кий институт», киевского Института ядер

ных исследований), космонавтики (в 

этом году Звездный городок представ

ляли дважды Герой Советского союза 

Александр Иванченков и Герой Советс

кого Союза, первый Герой Российской 

Федерации Сергей Крикалев), российс

кой культуры (впервые на дубненский 

корт вышел известный российский ки

норежиссер Алексей Учитель). 

В свободные от игры минуты «звез

ды» признавались в своей любви к 

теннису. 

А л е к с е й У ч и т е л ь , признанный луч

шим режиссером на прошлогоднем Мос

ковском международном кинофестива

ле за фильм «Космос как предчув

ствие», вспомнил, что первые уроки 

тенниса ему преподал питерский зем

ляк, организатор теннисного турнира в 

Дубне Игорь Джелепов. 

- Для меня теннис это вторая ре

жиссура, - сказал он, - потому что 

здесь я должен так же, каждый раз 

по-новому и каждый раз желательно 

необычно, сложить некую комбинацию. 

И если это удается, ты выигрываешь. 

Если нет, то проигрываешь. Вот эта 

схожесть мне очень нравится. 

Сергей Крикалев, мировой рекордс

мен ло общему времени пребывания на 

орбите (748 суток, или 2 года и 18 

дней), много лет назад впервью побы

вал в Дубне на соревнованиях по мор

скому многоборью. Кроме того, здесь, 

в окрестностях Дубны, на аэродроме 

Борки, раньше базировались Централь

ный аэроклуб и сборная СССР по вью

щему пилотажу, и он как пилот этого 

аэроклуба и член сборной России летал 

здесь - места герою-космонавту знако

мы не только на земле, но и в небе. 

На джелеловские турниры в Дубну при

езжает второй раз, в первый, по его 

признанию, даже не вышел в полуфи

нал. На этот раз вместе с партнером 

Юрием Молодченко в финальном матче 

боролся за победу. 

- Ракетку я в руках держу давно, -

отметил космический долгожитель, - хотя 

играю меньше, чем хотелось бы. Тен

нис - хороший вид спорта, и не только 

как спорт, как физическая нагрузка, 

тренировка реакции и координации, но 

и как общение с друзьями. 

В и к т о р А к с е н о в , известный физик, 

лауреат Государственной премии, науч

ный руководитель Лаборатории нейтрон

ной физики и первый заместитель ди

ректора РНЦ «Курчатовский институт» 

по науке, постоянный участник джеле-

повских турниров, впервые привез в Дубну 

команду курчатовцев. Его прогресс в 

турнирном рейтинге просто замечателен: 

если ранее не удавалось пройти предва

рительный турнир, на этот раз в паре с 

сотрудником своего института Алексеем 

Павловым он стал чемпионом. Что, впро

чем, совсем не удивительно: Алексей, 

по оценке специалистов, входит в пер

вую сотню российских теннисистов, тен

нисом занимается с семи лет, чемпион 

России среди юношей, участник профес

сиональных турниров АТР, ныне учится 

в аспирантуре на кафедре тенниса РГАФК. 

Его игра на корте для болельщиков (да 

и игроков тоже) стала настоящим откро

вением. 

- Важна не столько сама игра, -

подчеркнул Виктор Лазаревич, - важно, 

что на этом турнире собираются луч

шие интеллектуальные силы - из Объе

диненного института ядерных исследо

ваний, вот теперь из «Курчатовского 

института», космонавты, лучшие режис

серы и актеры. Это создает совершен

но особую атмосферу, и надо поста

раться сохранить ее и впредь. 

Сегодня это пожелание имеет все 

шансы сбыться. Как рассказал дирек

тор О И Я И член-корреспондент РАН 

Алексей Сисакян, отныне Институт бе

рет турнир памяти братьев Джелеповых 

под свое полное покровительство и, 

более того, намеревается сделать его 

международным, пригласив для участия 

специалистов из стран - членов Объе

диненного института. В связи с этим, 

как отметил директор О И Я И , потребу

ется приложить и некоторые усилия по 

укреплению тенниса в Дубне, его мате

риально-технической базы. 

- Я думаю, - подчеркнул он, - что 

это будет полезно и поможет сближе

нию, объединению людей. 

На торжественной церемонии закры

тия VII турнира памяти братьев Джеле

повых его инициатор и бессменный 

директор, вице-президент Федерации 

тенниса Северо-западного региона Рос

сии Игорь Борисович Джелепов вручил 

победителям - Виктору Аксенову и 

Алексею Павлову («Курчатовский ин

ститут») - почетнью дипломы чемпио

нов. Кубками награждены пары Сергей 

Крикалев - Юрий Молодченко (Звезд

ный городок) за второе место, Алексей 

Исаев - Олег Козлов (Дубна, ОИЯИ) за 

третье. Вместе с ними это место раз

делила и пара из Санкт-Петербурга Игорь 

Джелепов - Александр Романов. Кубка

ми организаторов турнира награждены 

также теннисистки Амира Беномар (Дуб

на) и Татьяна Феоктистова (Москва) -

участницы праздничного микста в честь 

50-летия О И Я И : Амира сыграла в паре 

с Сергеем Крикалевым, а Татьяна об

разовала семейный дуэт с сыном Алек

сеем Павловым (этот дуэт и победил). 

Ну, а поскольку турнир был юбилей

ный, без пожеланий в адрес жителей 

Дубны не обошлось. 

- Мне кажется, у вас город и его, 

естественно, жители очень талантливы, 

- отметил Алексей Учитель, - здесь и 

в теннис играют замечательно, и, ко

нечно, ваши научные достижения про

сто потрясающие. И я вам желаю, что

бы была гармония и в науке, и в отды

хе, и в личной жизни , чтобы во всем 

были только успехи и удачи. 

- Хочется пожелать Дубне процвета

ния, потому что город очень хороший, 

очень красивый, - дополнил коллегу по 

корту Сергей Крикалев. - И хотелось 

бы, чтобы он становился еще краше, и 

чтобы мы сюда могли много раз приез

жать, и турниры становились лучше и 

лучше. 

В е р а Ф Е Д О Р О В А 

На снимке Лидии Демьяненко: по

бедители и призеры VII турнира памяти 

братьев Джелеповых в Дубне: в центре 

чемпионы Виктор Аксенов и Алексей 

Павлов и вице-чемпионы Юрий Молод

ченко и Сергей Крикалев, слева - брон

зовые призеры Алексей Исаев и Олег 

Козлов, справа еще один бронзовый 

дуэт Александр Романов и Игорь Л1же-

лепов. 

ВАСНРИШАШАЮТ 
дом КУЛЬТУРЫ «МИР» 

26 августа, суббота 
19.00 Концерт вокальной музыки. 
Солистка - лауреат международного 
конкурса в Италии М. Арабей. Цена 
билетов 50 рублей. 
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Десять новостей на одной странице 
Цель - развитие 

комплекса ТРАСТ 
ПРЕДСТАВИТЕЛЬНУЮ делегацию ки

тайских бизнесменов и специалистов во 

главе с председателем Совета директо

ров компании «НТ\Л/У Епегду Сгоир» 

Сепд^еп 8ип принимали в Международ

ном университете природы, общества и 

человека «Дубна» 11 августа. Как сооб

щил ректор университета профессор Олег 

Кузнецов, договаривались о серьезной 

совместной работе, о создании совмес

тной компании, которая, как планирует

ся, будет работать в особой экономи

ческой зоне в Дубне и заниматься раз

витием профаммного комплекса ТРАСТ, 

созданного с участием университета 

«Дубна», институтов РАЕН и РАН. 

Для представления 
во Франции 

НА ОЧЕРЕДНОМ заседании российс

кой части Российско-Французского сове

та ло экономическим, финансовым, про

мышленным и торговым вопросам Мини

стерство экономического развития и тор

говли РФ поручило Федеральному агент

ству по управлению особыми экономи

ческими зонами (РосОЭЗ) подготовить 

предложения по инновационным проек

там, которые могут быть реализованы в 

рамках особых экономических зон, и орга

низовать презентацию этих проектов во 

Франции. Соответствующее поручение 

дано территориальному управлению Рос

ОЭЗ по Московской области. 

Создается акционерное 
общество 

НА ЗАСЕДАНИИ областного правитель

ства одобрено и направлено на утверж

дение в Московскую областную Думу 

постановление «Об участии Московс

кой области в создании открытого ак

ционерного общества «Особая экономи

ческая зона технико-внедренческого тмпа 

«Дубна». Предлагается создать совмес

тно с О А О «Особью экономические 

зоны» открытое акционерное общество 

«Особая экономическая зона технико-

внедренческого типа «Дубна» с устав

ным капиталом в размере 492,9 млн. 

рублей и долей участия Московской 

области в уставном капитале этого об

щества в размере 147,87 млн. рублей, 

что составляет 30 процентов. 

Расчеты займут 
секунды 

«ЭНЕРГОСБЕРЕЖЕНИЕ в Дубне вышло 

на новый уровень». Под таким заголов

ком вышла статья в новом номере 

областного издания «Ежедневнью ново

сти. Подмосковье». В ней говорится об 

открытии в нашем городе очередного 

офиса «ЦОПэнерго» («дочки» региональ

ной сбытовой компании «Мосэнерго-

сбыт»), отвечающего всем современ

ным технологиям обслуживания. По 

словам генерального директора О А О 

«Мосэнергосбыт» Владимира Каменева, 

Дубна получает еще одну вьюокотехно-

логичную точку, где все расчеты обра

батываются и вьщаются абонентам в 

течение всего нескольких секунд. На 

презентации дубненского отделения 

«ЦОПэнерго» побывала делегация го

родской администрации во главе с мэ

ром Валерием Прохом. 

Г 

Фото в. Громова. 

По данным отдела радиационной 
безопасности ОИЯИ, радиацион
ный фон в Дубне 15 августа 2006 
года составил 9-10 мкР/час. 

Праздничные будни 
в Ю Б И Л Е Й Н Ы Й для Дубны год осо

бенно пришлось потрудиться сотрудни

кам предприятия «Городское благоуст

ройство». Сегодня штат М У П «Городс

кое благоустройство» состоит из 150 

человек. По словам директора пред

приятия Владимира Негея, это настоя

щие энтузиасты своего дела. Влади

мир Негей выразил благодарность за 

работу всем сотрудникам предприятия, 

особенно отметив начальника группы 

Александру Михайловну Шевченко и 

награжденную накануне юбилея города 

Почетным знаком «За заслуги перед 

Дубной» мастера участка озеленения 

Валентину Ивановну Волкову. Ощути

мая помощь в этом году пришла от 

студентов ГПЛ-95 под руководством 

И. И. Березкина. 

Летними маршрутами 
П Р О Ф С О Ю З Н Ы Й актив О И Я И каж

дым летом, благодаря заботе ОКП-22 , 

совершает туристические поездки, зна

комясь с достопримечательностями, 

памятниками истории и культуры рос

сийской земли. Не стало исключением 

и нынешнее лето - группа сотрудников 

Института побывала в Карелии. Об этом 

расскажет в одном из ближайших но

меров газеты сотрудник Л Н Ф Олег 

Прокофьев. 

Ко Дню 
российского кино 

30 А В Г У С Т А в 19.00 в ДК «Мир» 

состоится встреча с народной артист

кой России Зинаидой Кириенко и пре

мьера фильма Игоря Масленникова 

«Письма к Эльзе», получившего гран-

при кинофестиваля «Золотой павлин» в 

Дели. Игорь Масленников - режиссер 

фильмов «Шерлок Холмс и доктор Ват-

сон», «Зимняя вишня». «Письма к Эль

зе» - красивая и трогательная история. 

Билеты (150 рублей) продаются ежед

невно в кассе ДК «Мир» до 28 августа. 

Борьба со стихией 
Н О Ч Н А Я и утренняя грозы в среду 

парализовали движение электротранс

порта, в Подмосковье нарушен график 

движения электропоездов. В ночь на 16 

августа от ударов молнии из строя вышли 

системы энергоснабжения на участке 

Бутырская-Бескудниково Савеловского 

направления и Кубинка-Тучково Бело

русского направления Московской же

лезной дороги. Сотрудник М Ж Д Елена 

Бочарова сообщила, что на Белорус

ском и Савеловском направлениях дви

жение поездов было восстановлено 

бьютро. Удалось отрегулировать движе

ние поездов и в других направлениях. 

В небе - аэростаты 
12-й ЧЕМПИОНАТ России и 6-й Меж

дународный кубок губернатора Москов

ской области по воздухоплавательному 

спорту будут проходить с 19 по 26 ав

густа в подмосковном Дмитрове. За Кубок 

губернатора Подмосковья вступят в со

стязание около 40 российских и зару

бежных пилотов. Во время проведения 

Кубка над районом соревнований и в 

окрестностях Дмитрова будет летать 

самый большой аэростат в России. 

В Дубне пройдут 
съемки 

всю НЕДЕЛЮ в Дубне будет рабо

тать съемочная группа киностудии «Де

бют». 25 лет существует это молодеж

ное творческое объединение, в котором 

свои первые фильмы снимали А. Соку-

ров, в. Тодоровский, Н. Досталь, И. 

Дыховичный. Сегодня по заказу Феде

рального агентства по культуре и кине

матографии РФ студия занимается про

изводством документального фильма 

«Наукофады Подмосковья». Значитель

ная часть этой кинокартины будет по

священа Дубне. Режиссер Семен Бе

лый намерен отразить в фильме слав

ную историю города, жизнь его жите

лей, связанную с развитием науки и 

передовых технологий. В планах съе

мочной бригады - посещение О И Я И , 

МКБ «Радуга» и других градообразую

щих предприятий. Иваньковской ГЭС, 

Центра космической связи, универси

тета «Дубна», Хоровой школы мальчи

ков и юношей. 
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